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НАВСТРЕЧУ ВЕЛИКОМУ ЮБИЛЕЮ
Д вум я  выдающ имися событиями  

ознаменуется новая пятилетка. В б у
дущ ем  году мы будем  праздновать 
пятидесятилетие Великой О ктябрь
ской социалистической революции, 
которая положила начало новой эре 
в истории человечества. А  в завер
ш аю щ ем пятилетку 1970 году отме
тим  еще одну дату —  столетие со 
дня рождения основателя и вождя  
ившей партии, вождя социалистиче
ской револю ции В. И. Ленина. К этим  
славным датам наша страна придет 
ещ е более могущ ественной, возра
стет- ее индустриальная мощ ь, но 
вых успехов достигнут труж еники  
сельского хозяйства, наша наука и 
культура.

XXIII съезд КПСС призвал всех 
коммунистов, всех трудящ ихся озна
меновать 50-летие Великого О ктяб
ря и 100-летие со дня рождения  
В. И. Ленина ш ироким  развертыва
нием социалистического соревнова
ния, движения за коммунистическое  
отношение к труду. Призыв партии 
нашел горячий отклик в сердцах 
труж еников нашей области. Коллек
тивы промыш ленных предприятий и 
неф тегазоразведок, строек и тран
спорта, колхозов и совхозов приня
ли высокие социалистические обяза
тельства по досрочном у выполнению  
планов промы ш ленного и сельскохо
зяйственного производства, внедре
нию  новой техники и передовой тех
нологии, по вводу новых производ
ственных мощ ностей, строительству 
жилых домов, коммунальных и куль
турно-бытовых объектов.

Трудящиеся области своим чест
ным и самоотверженны м трудом  
вписывают новые славные страницы  
в историю нашей коммунистической  
стройки. Успешно выполняют социа
листические обязательства, принятые  
в честь 50-летия Советской власти, 
коллективы заводов «Сибэлектромо- 
тор», режущ их инструментов, шпало- 
пропиточного и многих других.

Большую трудовую  победу одер
жали труж еники колхозов и совхо
зов нашей области, досрочно выпол
нив годовой план продажи хлеба го 
сударству. Сейчас они соревнуются  
за досрочное выполнение обяза
тельств по сверхплановой продаже  
хлеба, заботятся об урожае будущ е  
го  года —  засыпают семена, пашут 
зябь, готовят ф ермы к  зиме, увели
чивают производство животноводче
ской продукции.

Готовят встречу О ктябрю  и ленин 
ском у ю билею  все —  рабочие, кол 
хозники, ученые, инженерно-техниче
ские работники, служащ ие. По ини
циативе коллективов передовых  
предприятий и колхозов в городах, 
районах, сельских и поселковых С о
ветах разработан двухлетний план 
культурно-бы тового строительства и

благоустройства. О н успешно выпол
няется в Томском, Ш егарском , П ер
вомайском, Колпаш евском и многих  
других районах.

Сейчас важно, чтобы партийные и 
проф сою зны е организации, наши 
хозяйственные кадры по-боевому  
возглавили патриотическое движение  
советских людей. Речь идет, прежде  
всего, о повышении уровня руко во д 
ства социалистическим соревнова
нием в честь 50-летия Великого О к 
тября. Нельзя полагаться на самотек в 
этом важном  деле. В равной мере  
нельзя терпеть равнодушие и ф ор 
мализм в организации соревнования. 
Партийные и проф сою зны е • органи
зации должны  помочь трудящ имся  
принять деловые, всесторонне пр о 
думанные, конкретны е социалисти
ческие обязательства, отвечающие  
тем вы соким требованиям, которы е  
выдвигает перед нами Комм унисти
ческая партия.

В настоящее время предприятия  
нашей области готовятся к  работе по 
новой системе планирования и э ко 
ном ического стимулирования, а так
ж е  к  переходу на пятидневную рабо
чую  неделю. Хозяйственная реф ор
ма будет тем успешнее осущ ествле
на, чем лучше подготовятся к  ней 
коллективы предприятий. Поэтому 
участникам соревнования надо со- 
средочить свое внимание на равно
м ерном  выполненни и перевыполне
нии государственных заданий по 
всем технико-экономическим  показа
телям.

Пристального внимания наших хо 
зяйственных кадров, партийных и 
проф сою зны х организаций заслужи
вают коллективы отстающ их в на
стоящее время предприятий и ко л 
хозов. Их, правда, не так м ного, но 
они снижаю т общ ие успехи трудя
щихся нашей области. Значительно 
ухудшил свою работу, например, ряд  
предприятий комбината «Томлес», 
они не выполняю т заданий по заго 
товке и вы возке древесины и росту 
производительности труда. Не справ
ляются с планами многие строитель
ные организации. Отстают с прове
дением осенних полевых работ не
которы е хозяйства М олчановского, 
Зы рянского, Кривош еинского рай
онов. Интересы дальнейшего подъе
ма народного хозяйства нашей стра 
ны настоятельно требую т подтянуть 
отстающих до уровня передовых. 
Эта важнейшая задача м ож ет и дол
жна быть решена в ходе социалисти
ческого соревнования.

Наши трудовые подарки О ктябрю  
—  это и приум ножение богатств на
шей Родины на благо трудового  лю 
да, и усиление могущ ества мировой  
системы социализма, и еще большее  
воздействие на м еж дународное ре
волю ционное движение.

Успехи в труде неотделимы от 
большой работы, которую  ведет пар
тия по коммунистическому воспита
нию трудящ ихся. В борьбе за дости
ж ение общ ей цели идеологическая  
работа становится все более м ощ 
ным ф актором . Партия считает глав
ным в идеологической работе вос
питание всех трудящ ихся в духе вы
сокой идейности и преданности Ро
дине, ком мунистического  отношения 

труду и общественной собствен
ности и создание подлинного богат
ства духовной культуры.

Партийным комитетам, первичным  
парторганизациям необходимо сей
час организовать О ктябрьские и Ле
нинские чтения, циклы лекций, тео
ретические конф еренции, тематиче
ские вечера и другие  массовые м е
роприятия, посвященные 50-летию  
Великого О ктября. На предприятиях, 
стройках, транспорте, в совхозах и 
колхозах, учреждениях и учебных  
заведениях следует выделить полит
инф орматоров, пересмотреть состав 
агитаторов и организовать их регу
лярные выступления на темы, посвя- 
щ е’н.ые значению Великого О ктяб
ря, роли КПСС, достижениям  нашей 
страны за годы Советской власти. 
О собое внимание при этом следует 
уделить массово-политической рабо
те по месту жительства трудящ ихся.

Действенной ф орм ой воспитания 
трудящ ихся, особенно .м олодеж и , на 
нем еркнущ их револю ционны х и тр у 
довых традициях партии и народа 
м огут стать встречи со старыми ко м 
мунистами, активными борцами за 
С оветскую  власть, с Героями Совет
ского  Союза и Героями Социалисти
ческого Труда. В последнее время  
опубликованы Указы  Президиума  
Верховного Совета СССР о награж 
дении многих трудящ ихся нашей об 
ласти орденами и медалями Совет
ско го  Союза за активное участие в 
выполнении семилетнего плана. Как  
увлекательно м ож но  рассказать о 
славном пути этих людей, о их тру
долю бии, стремлении к  знаниям, о  
их новаторстве!

Повсеместно следует обновить на
глядную агитацию. Она должна рас
крывать героику Великого О ктября, 
великие победы советского народа в 
строительстве социализма и ко м м у 
низма, в Великой Отечественной вой
не, историю  заводов, ф абрик, совхо
зов, колхозов и учебных заведений.

Вся подготовка к  пятидесятилетию  
Великой О ктябрьской социалистиче
ской револю ции должна проходить  
под знаком  борьбы за претворение  
в ж изнь П рограм м ы  КПСС и реш е
ний XXIII съезда партии, за выполне
ние планов первых двух лет пяти
летки к  50-летию Великого О ктября  
и пятилетнего плана —  к  100-летию  
со дня рождения В. И. Ленина.

Д Н Е В Н И К
у д а р н о г о  декадника

Д е н ь  ч е т в е р т ы й
Напряжение на хлебных трассах не ослабевает. 8 сентября из 

колхозов и совхозов нашей области на хлебоприемные пункты по
ступило еще 6 .5 1 6  тонн сверхпланового зерна.

Позавчера еще один район —  Первомайский —  выполнил план. 
За четвертый день декадника первомайцы засыпали в закрома го
сударства 8 7 1  тонну хлеба.

Выполнило также план одно из крупных хозяйств нашей области 
—  колхоз имени XXI съезда КПСС Еожевниковского района. Тру
женики этой сельхозартели засыпали в государственные закрома
5 .2 0 0  тонн зерна.

Хлеборобы Томского района, доставив вчера на элеватор 1 .4 0 9  
тонн зерна, довели цифру выполнения плана до 2 0 9 ,6  процента.

Кожевниковиы за четвертый день декадника продали государству 
1 .5 5 8  тонн зерна, зырянцы —  7 5 8 , бакчарцы —  6 3 6 , шегарцы — ■ 
5 2 8 , чаинцы —  2 6 0 , кривошеинцы —  1 8 0 , асиновцы —  1 7 7  и 
молчановцы —  1 3 0  тонн зерна. В целом по области план выполнен 
на 1 1 0 ,4  процента.

Серьезную озабоченность вызывает сейчас ход жатвы. Мы не уб
рали еще и половины посевов хлебов. А ведь со дня на день может 
наступить ненастье. За 8 сентября в колхозах Еожевниковского рай
она было убрано только 2 .0 1 7  гектаров хлебов —  на 1 .0 0 0  гекта
ров меньше, чем 7 сентября. Снизились темпы жатвы также в хо
зяйствах Зырянского, Асиновского, Первомайского районов.

Далеко не все резервы для быстрейшего завершения уборки ис
пользуются в наших северных районах. Например, молчановцы 
убрали за четвертый день декадника всего 2 9 6  гектаров зерновых. 
В северных районах надо использовать сейчас все имеющиеся жат
ки для раздельной уборки хлебов. Ждать, когда хлеба полностью 
созреют, уже некогда.

Как идет засыпка семян? В ряде районов эту работу вели позав
чера более организованно. Например, кожевниковцы засыпали за 
четвертый день ударного декадника 5 .8 2 8  центнеров семян —  на
2.200  центнеров больше, чем за третий.

Но в некоторых районах по-прежнему мало заботятся о будущем 
урожае. В колхозах Еривошеинского района 8 сентября засыпано 
всего 2 9 6  центнеров семян —  на 1 .3 0 0  центнеров меньше, чем 
7 сентября. А в Чаинском, Первомайском и Тегульдетском районах 
позавчера вообще не засыпали семена.

В хозяйствах Еожевниковского района за 8 сентября вспахано 
1 .2 5 0  гектаров зяби, Томского —  7 5 0 , Шегарского —  7 3 8 , Зырян
ского —  6 3 0 , Бакчарского —  5 3 9 , Первомайского —  4 7 0 , Асинов
ского —  4 0 0 , Чаинского —  2 4 0 , Молчановского —  1 5 5 , Ериво
шеинского —  1 3 7 . Прирост невелик.

В последующие дни ударного декадника темпы засыпки семян и 
пахоты зяби надо удвоить.

ТРИ НОРМЫ В ДЕНЬ
В горячие дни ударного декад

ника продолжают наращивать тем
пы работы передовые комбайнеры 
колхоза имени Жданова Ериво
шеинского района Ф. Ф. Семчен- 
ко, А. Е. Карпович и М. А. Ери- 
вошеин, намолотившие соответ
ственно 2 .7 3 9 , 2 .1 1 7  и 1 .7 1 3  
центнеров зерна нового урожая. 
Это звено занимает первое место 
в сельхозартели. Особенно напря
женно ' работали комбайнеры 
7 сентября. Каждый из них на

молотил более чем по 200 цент
неров зерна, выполнив за смену 
три нормы. Качество уборки 
хорошее.

Замечательно работают на вы
возке зерна шоферы из второй 
бригады колхоза А. М. Турчаков, 
И. В. Власов и водитель из Кри
вошеинского промкомбината В. П. 
Андриянов. За пять дней они вы
везли на хлебоприемный пункт 
более чем по тысяче центнеров 
зерна.

А. КИРСАНОВ.

НА Б А К Ч А Р С К И Х  Т Р А С С А Х
На бакчарских дорогах — гул 

большой страды. По три рейса 
от сушилки Полынянской брига
ды колхоза «Сибирь?» до Усть- 
Галкинского хлебоприемного 
пункта делает шофер Георгий 
Сивуха из Бакчарского прораб
ского участка. Преодолевая со
рокапятикилометровый путь, он 
вывозит более десяти тонн зер
на в сутки.

На совесть потрудился в этом 
колхозе, подвозя траву к силос

ным траншеям, шофер Бакчар
ского автохозяйства Алексей 
Кузин. Сейчас он возит хлеб и 
тоже намного перевыполняет 
норму. Растет счет вывезенного 
в закрома Родины колхозного 
зерна у шоферов Георгия Га
понова и Павла Гурьянова из 
прорабского участка, а также 
Франка Ковалевского из Бак
чарского автохозяйства.

М. КИСЛИЦИНА.
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В Центральном Комитете К П С С  и Совете Министров С С С Р

О  М Е Р А Х  П О  У Л У Ч Ш Е Н И Ю  П О Д Г О Т О В К И  С П Е Ц И А Л И С Т О В  

И  С О В Е Р Ш Е Н С Т В О В А Н И Ю  Р У К О В О Д С Т В А  В Ы С Ш И М  

И  С Р Е Д Н И М  С П Е Ц И А Л Ь Н Ы М  О Б Р А З О В А Н И Е М  В  С Т Р А Н Е
Центральный Еомитет ЕПСС и Совет Министров СССР рас

смотрели вопросы улучшения подготовки специалистов и со
вершенствования руководства высшим и средним специаль
ным образованием в стране и приняли постановление.

В этом постановлении отмечается, что в деле подготовки 
специалистов для'народного хозяйства достигнуты значитель
ные успехи. Высшие и средние учебные заведения готовят 
кадры по всем специальностям, в которых нуждается наше 
народное хозяйство.

Однако поставленные XXIII съездом ЕПСС задачи по даль
нейшему развитию социалистической экономики и культуры  
требуют значительного улучшения работы высших и средних 
специальных учебных заведений и повышения качества под
готовки специалистов.

На современном этапе развития советского общества, ха
рактеризующемся глубоким проникновением науки во все 
сферы материального производства, культурного строитель
ства и общественной жизни, специалисты, оканчивающие 
высшие и средние специальные учебные заведения, должны 
быть хорошо вооружены марксистско-ленинской теорией, вла
деть новейшими знаниями в области науки и техники, уметь 
квалифицированно решать задачи развития экономики, на
учной организации труда и управления производством. Одна
ко высшие и средние специальные учебные заведения не всег
да справляются с этими задачами, в их работе имеются су
щественные недостатки.

Министерство высшего и среднего специального образова

ния СССР, а также другие министерства и ведомства, в под
чинении которых находятся учебные заведения, слабо ис
пользуют предоставленные им права по руководству учебно
методической, научно-исследовательской и идейно-воспита
тельной работой е этих учебных заведениях, недостаточно 
контролируют качество подготовки специалистов. Министер
ство не ведет систематической работы по повышению квали
фикации преподавателей учебных заведений, не обеспечивает 
подготовку и издание необходимыми тиражами полноценных 
стабильных учебников для вузов и техникумов, недостаточно 
уделяет внимания разработке вопросов, связанных с перспек
тивами развития высшего и среднего специального образо
вания в СССР, с проблемами экономики образования и с науч
ной организацией учебного процесса. Серьезные недостатки 
имеются в планировании подготовки специалистов. Не уста
новлено наиболее целесообразное соотношение в подготовке 
кадров с высшим и средним специальным образованием.

Учебно-материальная база значительного числа учебных 
заведений не в полной мере отвечает современным требова
ниям учебного процесса и организации научно-исследователь
ской работы. Высшие учебные заведения, имеющие высоко
квалифицированных научных работников, слабо привлекают
ся к разработке проблем народнохозяйственного значения.

Партийные оргаьы некоторых республик и областей осла
били внимание к идейно-воспитательной работе среди студен
тов и учащихся, снизили требовательность к органам по ру
ководству учебными заведениями, к партийным и комсомоль

ским организациям высших и средних специальных учебных 
заведений.

Центральный Еомитет ЕПСС и Совет Министров Союза ССР 
разработали ряд мер по улучшению подготовки специалистов 
и усилению научно-исследовательской работы в вузах.

В постановлении подчеркивается, что важнейшей задачей 
в области высшего и среднего специального образования яв
ляется дальнейшее улучшение качества подготовки специали
стов с учетом требований современного производства, науки, 
техники и культуры и перспектив их развития. Выпускники 
высших и средних специальных учебных заведений должны 
быть воспитаны в духе высокой коммунистической сознатель
ности, владеть марксистско-ленинской теорией, обладать на
выками организации массово-политической и воспитательной 
работы.

ЦК компартий союзных республик, крайкомам и обкомам 
партии предложено усилить контроль за деятельностью пар
тийных, комсомольских и профсоюзных организаций высших 
и средних специальных учебных заведений, сосредоточить их 
внимание на выполнении задач по повышению качества обу
чения и улучшению идейно-политического воспитания сту
дентов и учащихся; обратить особое внимание на повышение 
уровня преподавания общественных наук, укрепить кафедры 
общественных наук высококвалифицированными преподава
телями,

(Онончание на 3 -й  стр.)

— Я НЕ ЗА ГОРАМИ, ГОТОВЬТЕ ВСТРЕЧУ!..

А Ч Т О  З А В Т Р А ?
П О З А Б О Т И Т Ь С Я  О С Е М Е Н А Х  С Е Г О Д Н Я -  

Б У Д Е Т  Б О Г А Т Ы Й  У Р О Ж А Й  З А В Т Р А
Одна из задач, которую долж

ны решить труженики сельского 
хозяйства во время ударного де
кадника на уборке, —  засыпка 
высококачественных семян. Мы 
побывали в двух соседних колхо
зах Асиновского района —  имени 
Еирова и «Заря» и ознакомились 
с тем, как в этих хозяйствах го
товят фундамент будущего уро-
ЖДЯ.

Весной почти все поля в колхо
зе имени Еирова были засеяны 
сортовыми высококачественными 
семенами зерновых культур, что, 
безусловно, явилось одним из сла
гаемых нынешнего большого уро
жая. На многих полях зерна сей
час намолачивают до 30  центне
ров с гектара. Это дало возмож
ность артели одной из первых в 
районе выполнить план-заказ го
сударства на зерно и вести сверх
плановую продажу.

По-хозяйски заботятся здесь о 
семенах и в нынешнем году. В 
первых числах сентября механи
заторы начали уборку семенных 
участков. Но поскольку хлеб нын
че созревает неравномерно и позд
но, часть зерна с семенных уча
стков на тока поступает с повы
шенной влажностью. Прежде чем 
такое зерно засыпать в хранили
ще, его обязательно надо подсу
шить, что, понятно, сдерживает 
темпы засыпки семян. Поэтому в 
колхозе тщательно подготовили 
сушильное хозяйство. На шести 
сушилках барабанного типа за 
сутки просушивается белее 1.20 0  
центнеров. Еруглосуточно и без
отказно работают зерноочисти
тельные машины. В этом большая 
заслуга сушильщиков В. И. По
пова, В. И. Андроника и механи
ка П. А. Органа. В последние дни 
комбайнеры намолачивают около
2 ,5  тысячи центнеров зерна. Поч
ти половину его нужно пересу
шивать, и только слаженная, на
пряженная работа людей на всех 
участках уборочной страды позво
ляет избежать порчи зерна.

Под урожай будущего года кол

хозу надо засыпать 3 ,5  тысячи 
центнеров пшеницы. Более 1 .2 0 0  
центнеров уже засыпано, причем 
добротной по чистоте и . влажно
сти. В закромах и первые сотни 
центнеров семенного овса «золо
той дождь». Всего такого овса ар
тель будет иметь около трех ты
сяч центнеров. Правление артели 
намерено к 1 2  сентября полно
стью засыпать семена зерновых 
культур. Зернохранилища для 
этого подготовлены заранее, очи
щены, продезинфицированы.

Совершенно иная картина в 
колхозе «Заря». Этому хозяйству 
надо иметь 5 .7 5 0  центнеров се
мян. На седьмое сентября в скла
дах их было лишь 3 6 2  центнера. 
Остальные лежат на токах в ожи
дании просушки и подработки. 
Особенно плохо в Нижне-Соколин- 
ской бригаде, где нужно подгото
вить третью часть всего семенно
го фонда колхоза. Пока здесь не 
засыпано ни центнера. У подто
варника под открытым небом бо
лее тысячи центнеров * семенного' 
овса, который еще не подработан 
и не просушен. А между тем, в 
бригаде три исправные сушилки, 
но по 3 часа в обеденный пере
рыв и по 2 — 3 часа во время пе
ресмен люди на сушилках не ра
ботают. Нередки случаи, когда 
они простаивают и из-за недо
статка топлива. Лес сплошной сте
ной стоит вокруг сушилки, но 
дров вовремя не заготовили, и 
сейчас бригадир Витушкин гоня
ет машину за ними в другие 
бригады. Зерно тем временем 
греется в ворохах, и есть опасе
ния, что семена потеряют посев
ные качества. Бригадир оправды
вается тем, что в бригаде не 
хватает транспорта и плохо ра
ботают люди. На самом же деле 
руководитель бригады оказался 
не готовым к большому урожаю, 
растерялся и не может по-настоя
щему организовать труд людей. А 
правление колхоза смирилось с 
этим.

И. ЗАЛИПАЕВ.
И. КОРШУНОВ.

На счету комбайнера совхоза «Россия» Михаила Петровича Башки
рова свыше 4.200 центнеров намолоченного зерна. Он второй четы-
рехтысячник в Шегарском районе, 
хозяйства Л. С. Орешнюк.

НА СНИМКЕ: М. П. Башкиров.

Первый — комбайнер этого же

.Фото Ф, Хитриневича^
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Не так давно, когда нашего на
чальника участка Ивана Васильеви
ча Барабышкина представляли к 
правительственной награде, мы под
вели итоги труда коллектива за 
пять лет. Оказалось, что первый 
участок строительного управления 
№  13 треста «Томскстрой», начиная 
с 1 9 6 1  года, выполняет и перевы
полняет государственный план по 
всем технико-экономическим показа
телям. По результатам работы прош
лого года и шести месяцев нынеш
него нам присуждено первое место 
по тресту с вручением переходящего 
Красного знамени.

Где же истоки столь устойчивой, 
ритмичной работы коллектива? В чем 
секрет наших успехов в соревнова
нии?

НИ ЧАСА ПРОСТОЯ
С Иваном Васильевичем я рабо

таю вместе тринадцатый год, и меня 
ввегда поражает его умение вовремя 
««загрузить» работой не только все 
бригады, но и каждого отдельного 
рабочего. В наших условиях, когда 
и планирование строительства, и его 
материально-техническое снабжение 
хромают на обе ноги, сделать это 
чрезвычайно трудно. Всегда найдет
ся какая-нибудь прореха. Но Иван

Васильевич смотрит далеко вперед и 
нас, прорабов, учит тому, чтобы мы 
повседневно имели в резерве работу 
на тот случай, когда где-нибудь на
метится вынужденный простой.

Конкретные производственные за
дания мы даем бригадам, звеньям, 
отдельным рабочим накануне рабоче
го дня. Заранее стремимся их обес
печить всем необходимым —  инст
рументом, материалами, механизма
ми. Когда каждый знает свою непо
средственную задачу на день, нам 
остается лишь проконтролировать, 
как выполняется задание. Работа 
идет спокойно, без суеты, а поэтому 
спорится.

Когда каждый человек занят де
лом, никто не простаивает, мы абсо
лютно уверены, что все плановые за
дания будут выполнены. И эта уве
ренность удваивает наши силы.

Конечно, чтобы не допустить ни 
часа простоя, надо иметь хорошо 
подготовленные кадры строителей. 
За многие годы нам удалось сколо
тить высококвалифицированный кол
лектив. Во главе комплексных бригад 
у нас стоят люди, проработавшие на 
стройках не менее б — 10 лет. Рабо
чие бригады Виктора Крауса одина
ково хорошо выполняют плотницкие, 
столярные и бетонные работы. Все

они владеют тремя строительными 
специальностями. Бригада каменщи
ков Михаила Сеня, когда нет клад
ки, с успехом заполняет наружные 
проемы —  устанавливает окна, две
ри, тамбуры, то есть выполняет сто
лярные работы. Разносторонне под
готовлена бригада Николая Шамаева. 
Это и столяры, и паркетчики, и сте
кольщики. Многие строители имеют 
по четыре-пять профессий. Так, на
пример, Владимир Курченко из 
бригады Михаила Ламонова— камен
щик, печник, плотник, арматурщик, 
бетонщик.

Имея столь разносторонне подго
товленных специалистов, мы легко 
можем переставлять их с одной ра
боты на другую и не допускать про
стоев. И нам удалось их довести до 
минимума. В этом и состоит глав
ный секрет успехов нашего коллек
тива.

Разумеется, в обучение и подго
товку кадров вложен большой труд 
инженерно-технических работников 
и бригадиров участка. Ведь к нам, 
как и на другие участки, приходят в 
основном люди, не имеющие строи
тельных специальностей. Они прохо
дят индивидуальное обучение у 
опытных рабочих сначала по одной 
специальности, а затем по другой, 
третьей. Через два-три года смот
ришь: человек стал на все руки ма
стером. На это мы не жалеем труда.

П О  У Р О К У -  

З А Д А Н И Ю
Этот термин, впервые родившийся 

в Белоруссии, у нас еще не прижил
ся, хотя, в сущности, мы давно при
меняем ту же систему оплаты тру
да, что и белорусские строители: 
аккордно-премиальные наряды на 
законченный цикл работ с учетом

оценки качества. Комплексным
бригадам, например, на строитель
стве жилья такие наряды, или уроки- 
задания, выдаются на этаж. Планово
производственный отдел и отдел тру
да и заработной платы предваритель
но составляют калькуляцию на весь 
объем работы, подсчитывают фонд 
заработной платы, устанавливают 
срок окончания работы и размер 
премии в зависимости от качества. 
Урок-задание утверждается началь
ником или главным инженером уп
равления и является основным доку
ментом для оплаты труда. Время на 
урок-задание, как правило, не пре
вышает одного календарного месяца.

Преимущества этой системы опла
ты труда состоят в том, что она ма
териально заинтересовывает строи
телей не только в ускорении темпов, 
но и в повышении качества строи
тельства. Исключаются приписки. 
Прорабы избавлены от ежедневного 
оформления нарядов. У  них остается 
больше времени для организации 
производства и контроля за качест
вом выполняемых работ.

Вот один пример. Бригаде Михаи
ла Ламонова, занятой на строитель
стве 64-квартирного дома ЭМ» 4 заво
да «Сибэлектромотор», был выдан 
урок-задание на четвертый этаж. За 
15  рабочих дней она должна была 
произвести кирпичную кладку, мон
таж внутренних перегородок, плит 
перекрытия и других железобетон
ных элементов. По калькуляции за 
это предусматривалось уплатить 9 5 0  
рублей 5 4  копейки. Бригада закон
чила работу в срок и сдала этаж 
комиссии с оценкой «хорошо». За это 
она дополнительно получила премии 
2 5 5  рублей 7 9  копеек, что состав
ляет около 2 7  процентов к основной 
заработной плате. Выгодно? Безус
ловно. Рабочие на каждый рубль по

лучили почти по 27  копеек премии. 
Управление досрочно выполнило за
дание и с высоким качеством.

Уроки-задания мы выдаем на все 
объемные работы (на кладку этажа, 
возведение крыши, настил полов), 
где есть возможность своевременно 
обеспечить бригады строительными 
материалами. Это позволяет поднять 
творческую активность строителей, 
направить их энергию на досрочное 
выполнение государственных планов 
при наименьших затратах сил и 
средств.

НЕ С Ц И Ф Р О Й ,  
А  Д Р У Г  С ДРУГОМ

Чего греха таить, иногда у нас 
судят о передовиках производства 
по проценту нормы выработки. И 
когда подводят итоги соревнования, 
то сравнивают не людей, не их от
ношение к делу, а цифры. Больше 
выработал —  значит, передовик, 
если, конечно, ты не прогульщик, 
не пьяница. Такой подход к оценке 
труда мне кажется примитивным. 
На строительстве, в частности, есть 
разные работы и разные условия 
труда. Есть выгодные и невыгодные. 
Но и те и другие делать надо. Часто 
в 10 0 -процентное выполнение нор
мы приходится вкладывать всю ду
шу, все силы. И, наоборот, нередко 
полторы нормы можно сделать лег
ко, без натуги, без особого напря
жения.

Лично я убежден, что на одной и 
той же работе, при одинаковых усло
виях труда абсолютное большинство 
бригад рокажет почти одинаковые 
результаты. Разница будет, но не
большая. Поэтому только по цифре 
нельзя судить о месте человека в со
ревновании. Вот сейчас, например,

несколько наших бригад работает на
новом учебном корпусе педагогиче
ского института. Крупных, объем
ных работ здесь нет. Тут надо про
бить дырку, там положить плиту, в 
другом месте убрать строительный 
мусор. Люди работают не покладая 
рук, с большим прилежанием, но 
выработка у них невелика ■— ■ едва 
превышает норму. Так что же, они 
не достойны похвалы? Я думаю, что 
достойны.

При оценке итогов соревнования 
мы всегда учитываем условия тру
да. И наши люди соревнуются не с 
цифрой, а друг с другом. Они сорев
нуются в овладении передовыми ме
тодами труда, в повышении своей 
квалификации, в добросовестности к 
делу, которое творят своими рука
ми, в дисциплине и организованно
сти.

Я уже говорил, что основной ко
стяк участка сложился давно. За 
многие годы люди узнали друг дру
га хорошо, поэтому у нас не бывает 
ошибок при оценке итогов труда.

Пусть не поймут меня так, что 
мы совершенно игнорируем цифры. 
Нет. У  нас даже одно время выпу
скался ежедневный бюллетень, где 
указывался процент выполнения 
норм каждой бригадой. И это прино
сило определенную пользу. Но и тог
да мы не были рабами цифр. Часто 
отмечали благодарностями, почетны
ми грамотами и премиями тех, кто 
не чурался «невыгодной» работы, 
кто добросовестно трудился, но вы
сокого процента просто не имел воз
можности добиться. А когда труд 
оценивается по справедливости, тог
да и соревнование становится дей
ственнее, плодотворнее.

Ф. монич,
прораб первого участка строи
тельного управления № 13 тре
ста «Томскстрой».

В успешной работе коллек
тива Томского шпалопропиточ
ного завода большая заслуга 
принадлежит машинисту тепло
воза Сергею Даниловичу Зин
ченко. Он ежемесячно выпол
няет план на 120— 130 про
центов и успешно ведет об
щественную работу по благо
устройству территории завода и 
жилого массива поселка Чере- 
мошники.

НА СНИМКЕ: С. Д. Зинчен
ко.

Фото В. Ефименко.

К О Р О Т К О
ш и н ы  С Т А Н У Т  
П Р О Ч Н Е Е

Первые тонны канифольного 
каучука выработал завод син
тетического каучука в Сумгаи
те.

Пробег автомобильных шин, 
изготовленных из нового каучу
ка, увеличится примерно на 
15 процентов.

БУДЕТ к р е в е т к а !
Специализированная флоти

лия океанских морозильных 
траулеров начала в Аляскин
ском заливе массовый осенний 
лов розовой креветки. В таких 
крупных масштабах подобная 
экспедиция на Дальнем Восто
ке проводится впервые. До кон
ца года намечено взять около 
100 тысяч центнеров креветки.

Ц Е Л Е Б Н Ы Й  
« Ф Е Н О Л  И У М »

Удивительные целебные свой
ства имеет новый синтетиче
ский препарат, полученный на 
основе растительных жиров 
подсолнечника, кукурузы или 
льняного масла. Он чудесно ис
целяет ожоги, травмы, грибко
вые и другие заболевания.

Автор препарата «фенолиум» 
(что означает «феноменальное 
масло») — научный сотрудник 
ВДНХ В. Петренко.

По следам наших 
выступлений

Р Е Ц И Д И В И С Т А М  
НЕ  Ж Д А Т Ь  П ОЩ АД Ы

В связи с опубликованием в 
газете «Красное знамя» от 
1 августа 1966 года корреспон
денции под заголовком «Траге
дия безнаказанности», сообщаю: 

Уголовное дело по обвинению 
Ломова окончено по ст. ст. 15 
и 102 п. «н» УК РСФСР (по
кушение на убийство лицом, ра
нее совершившим покушение 
на убийство) и направлено для 
рассмотрения в Томский обла
стной суд. Как уже сообщалось. 
Горбунов за поджог коровника 
в колхозе «Сибирь» осужден к 
10 годам лишения свободы, то 
есть к максимальной мере нака
зания по ст. 98 ч. II УК 
РСФСР.

Поникаров за недостойное 
поведение — появление в не
трезвом виде в общественных 
местах — подвергался аресту 
на 15 суток и полностью отбыл 
это наказание. В настоящее 
время он трудоустроен в ком
бинате коммунальных пред
приятий.

Корреспонденция обсужда
лась на совещании работников 
милиции и прокуратуры Бак- 
чарского района. Участники со
вещания признали правильность 
критических замечаний газеты 
и наметили необходимые меры.

А. КНЯЗЕВ, 
заместитель прокурора об
ласти, старший советник 
юстиции.

Высокопроизводительно тру
дится в деревообрабатывающем 
цехе Кетского лесозавода упа
ковщица тарной дощечки Евге
ния Григорьевна Щеглова, 
3 0 0 — 320 штук пучков вместо 
240 по плану упаковывает она 
за смену.

Фото В. Ефименко.

Днем и ночью идут по Оби белоснежные танкеры, груженные на первых промыслах Томской области. С начала навигации коллектив управления «Томскнефть» отправил 
нефти.

Родине более 33 тысяч тонн
Фото Ф. Хитриневича.

Б Ы Т У  Л Е С О З А  Г О  I  О  В  И  Т Е  Л  Е й  -  П О  В С  Е Д Н Е В Н О Е  В Н И М А Н И Е  ■ — ......................  - т  т а  „ „ . =

В  Н А Д Е Ж Д Е  Н А  « Б У Д Е Т  С Д Е Л А Н О »
Кабинет начальника комбината 

«Томлес». Зеленый прямоугольник 
массивного стола широк, как фут
больное поле. Сейчас за ним собра
лись те, от кого зависит судьба 
строительства в томских леспромхо
зах жилья и клубов, школ и боль
ниц, магазинов и столовых.

Будто на трибунах стадиона, в 
кабинете то нарастает гул голосов, 
то спадает. Инициативой владеют 
хозяева комбинатовских стен —  на
чальник «Томлеса» В. М. Губинский, 
главный инженер В. А. Глазачев. На 
помощь им энергично подключаются 
начальник отдела капитального 
строительства Т. К. Дашук, замести
тель начальника облурса А. К. Кон
дратьев и другие руководители ком
бината. Держит оборону управляю
щий трестом «Томлесстрой» И. С. 
Зайцев.

«Игра» идет в одни ворота. План 
капитального строительства куль
турно-бытовых объектов трещит по 
всем шв»м. За восемь месяцев он вы
полнен лишь наполовину.

—  Почему не закончен детсад в 
Дружном? —  атакует тов. Губин
ский —  Когда развернетесь в Сун
ге? Что делать с орсовскими объек
тами?

По й . С. Зайцеву, лучшая оборо
на —  обещания. И он на них не ску
пится:

—  Клуб? Построим! Детский сад? 
Сдадим к январю. Овощехранилище 
—  к октябрю!

Парировав очередной удар, .управ
ляющий ««Томлесстроем» сам пытает
ся наладить атаку:

—  Котельную в Орловку до сих 
пор не завезли —  раз. Документа
цию на многие объекты не выдали—  

два. Техникой не помогаете —  три.
Взаимные упреки сыплются, как 

из рога изобилия. Наконец, устав от 
затянувшегося спора, стороны обра
щаются за помощью к ... бумаге. В 
протокол заносится очередная за
пись: такой-то объект сдать к тако
му-то числу. Меняются названия

объектов. Меняются календарные 
сроки. Неизменным остается одно: 
по-детски легкомысленное отноше
ние к строчкам обязательств и пла
новых заданий.

Встречи на зеленом сукне тради- 
ционны. Руководители комбината и 
треста дважды в месяц собираются 
на самом высоком уровне. Обяза
тельно с протоколом. Тов. Губин
ский наседает на Зайцева, Зайцев — • 
на «будь сделано».

В июне высокие стороны пореши
ли благоустроить центральный посе
лок Белоярского леспромхоза. 
С У -20  вменялось в обязанность 
построить в нем ливневую кана
лизацию, проложить два кило
метра автодороги. Срок —  к 1 ав
густа. Он давно истек. А вот стоков 
в Белом Яре нет и в помине. В про
токолах вместо поселка Макзыра Ин- 
гузетского леспромхоза остались 
2 0  жилых домов и столовая. В про
токолах получили прописку 2 .3 0 0  
квадратных метров жилья для ле

сорубов и строителей Полудснов- 
ского леспромхоза. Таких примеров 
десятки.

И в ««Томлесстрое», и в комбина
те с легкостью необыкновенной при
нимают любые планы. И с легкостью 
опытного игрока отфутболивают их 
подальше. Правда, не без явной иг
ры на зрителя.

В ответ на постановление VI пле
нума обкома партии в комбинате 
издали пространный приказ. Его 
энергичный тон вселял радужные 
надежды. Никто в приказе не был 
обойден вниманием. За его строчками 
вставали новые дома и больницы, 
клубы и магазины, пекарни и ово
щехранилища. Лесорубам гарантиро
вались современные бытовые услу
ги.

И вслед за приказом в комбинате 
появилась папка с аккуратно выве
денной надписью: «Справки о рабо
те с кадрами в ходе выполнения по
становления VI пленума обкома 
КПСС». Как говорится, ловись, рыбка,

маленькая и большая. Забота о пап
ке не случайна. Раз издан приказ, 
жди встречного бумажного потока 
из леспромхозов! Там давно привык
ли к стилю комбинатовского руко
водства, основной принцип которо
го —  нажимай на все педали, но в 
первую очередь на приказ. Широ
ким потоком двинулись в комбинат 
леспромхозовские бумаги. И что сде
лано по быту, и что будет сделано 
в этом году и следующем. Главное 
—  успеть прореагировать. Проверки- 
то исполнения не последует.

И на этот раз в леспромхозах 
не ошиблись. Проверки исполнения 
действительно не последовало. По
тому что, предусмотрев все и вся, в 
комбинате забыли одну «мелочь»—  
определить сроки исполнения емких 
пунктов приказа и ответственного 
за контроль их исполнения. Уже в 
день выхода приказ был обречен на 
бездейственность.

В минувшем году бумажный поток 
сработал на двойку. Из четырех клу
бов сдан только один, из восьми ма
газинов —  только пять, из десяти 
овощехранилищ —  четыре, из ше
сти комбинатов бытового обслужива
ния —  ни одного. Сегодня можно 
твердо сказать, что далеко не все 
пусковые объекты этого года будут 
сданы в эксплуатацию. А что касает
ся культурно-бытовых объектов, 
сдача которых предусматривалась в 
этом году постановлением пленума, 
то многие из них даже не попали в 
план строительных работ. Среди но
востроек, оставшихся за бортом, 
такие жизненно необходимые, как 
магазины и столовые, комбинаты 
бытового обслуживания и бани, пе
карни и теплицы, колбасные цехи и 
овощехранилища.

Все плановые цифры, которые 
фигурируют в постановлении плену
ма, взяты не с потолка, а из расче
тов работников комбината «Томлес». 
За язык их никто не тянул, непо
сильного с них не требовал. Почему 
же планы, разработанные в «Том-

лесе», на поверку оказываются 
сплошной липой?

В комбинате называют добрый 
десяток причин, больших и малых.

—  Средств на капитальное строи
тельство объектов культбыта отпу
скается слишком мало, —  говорит 
главный инженер тов. Глазачев. —  
Не хватает материалов, медленно 
разворачивается наш подрядчик.

Тов. Глазачев не одинок. Все ру
ководители комбината, как за соло
минку, цепляются за этот аргумент. 
Но при этом предпочитают умолчать 
о том, что те средства, которыми 
располагал комбинат вчера и кото
рыми он располагает сегодня, осваи
ваются плохо. В минувшем году 
средства по объектам культурно-бы
тового назначения использованы 
лишь на 7 8  процентов. В этом году 
отпущенные средства используются 
еще хуже.

Руководителей комбината подво
дят не скудные средства, а в первую 
очередь собственная безответствен
ность и нерасторопность. Главное —  
выбить кубики: провалишь план —  
по головке не погладят. Ну, а с бы
том как-нибудь устроится. Вот при
бавят средства —  тогда развернем
ся.

Их примеру следуют в леспром
хозах. Сплошь и рядом не выполня
ют планы сооружения и капитально
го ремонта культурно-бытовых объ
ектов собственными силами, слабо 
используют ссуды Государствен
ного банка и отчисления от сверх
плановых прибылей.

У  начальника комбината тов. Гу- 
бинского —  широкий круг замести
телей. Среди них зам по общим воп
росам, в обязанности которого вхо
дит забота о кадрах и быте лесных 
предприятий. О том, как тов. Ко
шевых справляется со своими обя* 
занностями, говорит красноречивый 
факт: заместитель начальника даже 
не 8наком как следует с текстом по
становления пленума обкома партии!

—  Двухлетний план строительства

и капитального ремонта медицин
ских учреждений? Впервые о нем 
слышу.

Впервые услышал тов. Кошевых 
и о других важных мероприятиях, 
которые ему по долгу службы дав
ненько надлежало выполнить. Но 
он пытается подвести философскую 
базу под свою бездеятельность:

— В планы мы записываем то, 
что хотелось бы иметь. Но средств 
недостаточно выделяют. Вот между 
планами и действительностью и ока
залась дистанция огромного разме
ра.

И тов. Кошевых спокойно увели
чивает эту дистанцию. Он собирает 
справки из леспромхозов и уклады
вает в ящики стола. Зам. начальни
ка спокоен: в каждом леспромхозе 
намечена широкая программа улуч
шения быта.

—  Вот, пожалуйста, >—  с серь
езным видом умиляется тов. Коше
вых, —  Лайский леспромхоз даже 
чертежи прислал!

А на поверку оказалось, что в 
Лайском леспромхозе большинство 
запланированных на этот год объек
тов культбыта строиться не будет.

Тов. Кошевых тоже разводит ру
ками — • средств маловато. А разве 
сто тысяч рублей, которые имеет 
комбинат для оборудования пионер
ских лагерей, не деньги? В то же 
время пионерский лагерь имеется 
только в одном леспромхозе —  Ти
мирязевском, расположенном под 
боком у Томска. Или другой пример. 
За счет капвложений решен в мини
стерстве вопрос о сооружении соб
ственного дома отдыха комбината 
«Томлес» в Белокурихе. Но в Бело- 
куриху поехал не тов. Кошевых, а 
начальник отдела техники безопас
ности.

Сейчас в каждом леспромхозе вве
дена должность заместителя дирек
тора по общим вопросам. Они в пер
вую очередь отвечают за быт лесни
ков своего предприятия, наделены 
большими правами. Но большинство

их предоставлено самим себе. Прав
да, не так давно их вызывали '  в 
«Томлес», заслушивали отчеты о ра
боте. По мнению тов. Кошевых, это
го вполне достаточно. Их предложе
ния собрали в папку и оставили без 
последствий.

В недавно принятом постановле
нии ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР о развитии лесной промышлен
ности важнейшее внимание уделено 
культурно-бытовому обслуживанию 
работников леса. Они получают 
большую помощь. Об этом свидетель
ствует и приказ министерства, сог
ласно которому -комбинату «Томлес» 
на 1 9 6 7  год выделяется 4 5 0  тысяч 
рублей капитальных вложений на 
строительство объектов облурса. 
Причем план подрядных работ по 
нашему комбинату почти самый 
высокий по стране. Радоваться бы! 
Но... Приказом определен подряд-* 
чик —  «Томлесстрой». Однако уп
равляющий трестом тов. Зайцев не 
собирается осваивать эти средства 
в действующих леспромхозах, ему 
выгоднее ввести их в строй в новых. 
Несколько дней заместитель началь
ника облурса А. М. Кондратьев с 
министерским приказом в руках бе
гал по маршруту: Губинский— Зай
цев >— < Глазачев. Результат пробега 
ничтожен. Тов. Зайцев согласился 
«взять» урсовских объектов только 
на 5 0  тысяч рублей. 4 0 0  тысяч 
ждут участи футбольного мяча.

Планы улучшения культурно-бы
товых условий лесорубов, начертан
ные руками руководителей «Томле
са» и «Томлесстроя», остаются .бла
гими пожеланиями. Кивая друг на 
друга, они продолжают действовать 
по^принципу: виноват не я, а сосед
ний дядя. Игра в футбол на зеленом 
сукне продолжается. В этой игре 
тт. Губинский и Зайцев терпят по
ражение с крупным счетом: куль
турно-бытовое обслуживание резко 
отстает от запросов лесозаготовите
лей.

Е. ВОСТРУХОВ.
............................ ........................... ........................................................................................................................................................................................................................... ............................................................................... .
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Б Е З О П А С Н О С Т Ь  С А М О Л Е Т А
Устойчивость крылатой машины в воздухе зависит в первую оче

редь от центровки. Это значит, что грузы в отсеках должны разме
щаться в строго определенном порядке-

Однако заранее рассчитать центровку сложно. Сначала самолет 
взвешивают без груза в специальном помещении на механических 
или электротензометрических весах. А затем вычисляют изменение 
центра тяжести при различных, вариантах заправки машины' горю
чим. Расчеты занимают много времени и не очень надежны.

Советские инженеры Александр Масленников и Виктор Шейнин 
разработали новое устройство для этой цели. В шасси самолета ус
танавливают индуктивные датчики, сердечники которых под дейст

вием веса машины перемещаются. Эти перемещения вызывают сла
бый электрический ток: каждый датчик чутко отзывается на давле
ние груза, поставленного в определенную точку. Электрические сиг
налы усиливаются и направляются в счетно-решающее устройство.

Однако работа всего устройства может нарушаться от крошечного 
камешка на аэродроме, когда, самолет совсем незаметно для глаза 
перекошен. Чтобы этого не произошло,, датчики закрепляют так, что 
они воспринимают усилия лишь от веса самолета и абсолютно без
различны к его перекосам от неровностей взлетного поля.

(АПН),
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О  М Е Р А Х  П О  У Л У Ч Ш Е Н И Ю  П О Д Г О Т О В К И  С П Е Ц И А Л И С Т О В  

И  С О В Е Р Ш Е Н С Т В О В А Н И Ю  Р У К О В О Д С Т В А  В Ы С Ш И М  

И  С Р Е Д Н И М  С П Е Ц И А Л Ь Н Ы М  О Б Р А З О В А Н И Е М  В  С Т Р А Н Е
(Окончание. Начало на 1-й стр.).

Министерству высшего и среднего специального образова
ния СССР разрешено организовать институты повышения 
квалификации преподавателей общественных наук при Ле
нинградском, Уральском, Ростовском-на-Дону и Ташкентском 
государственных университетах.

В прямое подчинение Министерства высшего и среднего 
специального образования СССР передан ряд высших учеб
ных заведений. Эти вузы будут служить базой для обобщения 
и разработки учебно-методических материалов, составления 
учебников и учебных пособий, подготовки и переподготовки 
научно-педагогических кадров для всех вузов.

Установлено, что создание и ликвидация средних специ
альных учебных заведений, филиалов и учебно-консультаци
онных пунктов высших учебных заведений, а также утвер
ждение перечня новых специальностей, по которым должна 
осуществляться подготовка специалистов в каждом вузе, про
изводятся министерствами и ведомствами, имеющими учеб
ные заведения, по согласованию с Министерством высшего и 
среднего специального образования СССР.

В целях усиления контроля за качеством подготовки спе
циалистов на Министерство высшего и средйего специального 
образования СССР возложено государственное инспектирова
ние всех высших учебных заведений страны.

1 ак показала практика, подготовка специалистов при днев
ном обучении имеет коренные преимущества как по качеству 
подготовки, так и по экономическим соображениям. Поэтому 
предложено при разработке планов подготовки специалистов 
предусматривать дальнейшее преимущественное развитие 
дневного обучения в высших и средних специальных учебных 
заведениях. При этом необходимо определить перечень специ
альностей, по которым будет вестись подготовка специалистов 
в системе вечернего и заочного обучения. Установлено, что 
при поступлении в высшие и средние специальные учебные 
заведения для обучения без отрыва от производства правом 
преимущественного зачисления пользуются лица, направлен
ные предприятиями, колхозами, совхозами, учреждениями и 
организациями на обучение по специальности, соответствую
щей характеру их работы, и выдержавшие вступительные 
экзамены.

В целях улучшения практической подготовки будущих 
специалистов разработан порядок закрепления предприятий и 
учреждений за вузами и техникумами в качестве постоянных 
баз для прохождения практики студентами и учащимися.

В университетах и в других высших учебных заведениях, 
располагающих наиболее квалифицированными преподава
тельскими кадрами и современной лабораторной базой, будут 
организованы факультеты повышения квалификации препо
давателей вузов.

В целях повышения квалификации преподавателей педа
гогических дисциплин университетов и педагогических инсти
тутов будут организованы в 1 9 6 7  году при Академии педа

гогических наук СССР постоянно действующие высшие педа
гогические курсы.

Преподаватели специальных дисциплин высших учебных 
заведений, начиная с 1 9 6 7  года, будут проходить стажировку 
на передовых промышленных и сельскохозяйственных пред
приятиях, в ведущих вузах и научно-исследовательских ор
ганизациях с отрывом или без отрыва от работы в вузах.

Руководители предприятий, вузов и научно-исследователь
ских организаций обязаны принимать преподавателей вузов 
на стажировку и создавать им необходимые условия для оз
накомления с технологией, современным оборудованием, эко
номикой и организацией производства.

Министерству высшего и среднего специального образова
ния СССР разрешено организовать при крупных дневных ву
зах факультеты повышения квалификации преподавателей 
средних специальных учебных заведений.

Министерству высшего и среднего специального образова
ния СССР совместно с Советами Министров союзных респуб
лик, Академией наук СССР, министерствами и ведомствами 
СССР предложено принять меры к более ^широкому привле
чению крупных специалистов учреждений академий наук, 
отраслевых научно-исследовательских институтов, проектно
конструкторских организаций и промышленных предприятий 
к научной и педагогической деятельности в высших учебных 
заведениях на штатную работу или по совместительству.

ЦК компартий союзных республик, обкомы, крайкомы пар
тии призваны оказывать Министерству высшего и среднего 
специального образования СССР необходимую помощь в этом 
деле.

Министерству высшего и среднего специального образо
вания СССР предоставлено право разрешать, в виде исключе
ния, крупным высшим учебным заведениям издавать науч
ную и учебно-методическую литературу, а также создавать 
для этого типографии при таких вузах.

Министерству высшего и среднего специального образова
ния СССР, министерствам и ведомствам, Государственному ко
митету Совета Министров СССР по науке и технике вменено в 
обязанность при планировании научно-исследовательских ра
бот предусматривать участие высших учебных заведений в 
выполнении научных исследований по хозяйственным догово
рам с предприятиями и учреждениями и выделение для этих 
целей необходимых материально-технических и денежных 
средств.

Министерству высшего и среднего специального образова
ния СССР предстоит установить в 2 5  ведущих вузах страны, 
выполняющих научные исследования, имеющие важное на
роднохозяйственное значение, дополнительные штаты профес-. 
сорско-преподавательского состава и учебно-вспомогательного 
персонала в зависимости от объема выполняемых исследова
ний. При этом имеется в виду частично  ̂ разгрузить ученых^ 
участвующих в научно-исследовательской работе, от учебной 
нагрузки.

Предусматривается также премировать за счет средств цен
трализованного фонда министерств и ведомств для премирова
ния за создание и внедрение новой техники профессоров и 
преподавателей высших учебных заведений, независимо от 
их ведомственной подчиненности.

Для дальнейшего развития научно-исследовательских ра
бот и улучшения учебного процесса предоставлено право 
ректорам высших учебных заведений использовать 7 5  про
центов суммы превышения доходов над расходами по научно- 
исследовательским работам, выполняемым по хозяйственным 
договорам, на расширение и укрепление материально-техни
ческой базы вузов, сверх ассигнований по планам капиталь
ных вложений.

Министерствам и ведомствам СССР по согласованию с Гос
планом СССР и республиканским министерствам и ведомст
вам по согласованию с Госпланами союзных республик предо
ставлено право передавать высшим учебным заведениям ка
питальные вложения на строительство зданий и приобретение 
учебного и научного оборудования в пределах до 2 ,5  млн. руб
лей в год по каждому министерству и ведомству. Министер
ству высшего и среднего специального образования СССР 
предложено разработать и осуществить мероприятия по широ
кому привлечению студентов к проведению научных иссле
дований под руководством профессоров и преподавателей выс
ших учебных заведений и научных работников научно-иссле
довательских институтов, заводских лабораторий и опытных 
сельскохозяйственных станций.

За успехи в научно-исследовательской работе будет при
суждаться ежегодно студентам до 3 0 0  медалей.

Установлено, что строительство и оборудование средних 
специальных учебных заведений осуществляется за счет ка
питальных вложений, выделяемых на производственное 
строительство министерствам и ведомствам, для которых осу
ществляется подготовка специалистов в этих учебных заведе
ниях.

Намечен ряд мероприятий по улучшению планирования 
подготовки и распределения молодых специалистов, а также 
по снабжению вузов специальным учебным и научным обо
рудованием и повышению роли Министерства высшего и 
среднего специального образования СССР в этом деле.

Министерству высшего и среднего специального образова
ния СССР поручено разработать проекты положений о выс
ших и средних специальных учебных заведениях, в которых 
предусмотреть дальнейшую демократизацию работы учебных 
заведений, расширение прав их руководителей, предоставле
ние большей самостоятельности в решении вопросов учебной, 
научной и хозяйственной деятельности, а также развитие ини- 
циативы и повышение активности общественных организаций 
студентов и учащихся в работе по улучшению учебного про
цесса, идейно-политическому воспитанию я культурно-быто
вому обслуживанию студентов и учащихся.
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ПОСЛАНИЕ Л. ДЖОНСОНА 
К О Н Г Р Е С С У

СЕРДЕЧНАЯ В С Т Р Е Ч А
ДАМАСК, 8 сентября. (ТАСС). Тысячи жителей сирийской столи

цы, скандирующих: «Да здравствует советско-арабская дружба!», 
«Добро пожаловать, космонавты!», собрались сегодня на Дамасском 
аэродроме для встречи советских летчиков-космонавтов П. Беляева и 
А. Леонова, прибывших сюда по приглашению сирийского правитель
ства. На аэродроме, украшенном советскими и сирийскими флагами, 
лозунгами и транспарантами, гостей встречали представители сирий
ского правительства, вооруженных сил, делегации профсоюзов, кре
стьянских и молодежных организаций, общественности страны.

И Н Д И Й С К О -И Н Д О Н Е ЗИ Й С К О Е
К О М М Ю Н И К Е

ДЕЛИ. М инистр иностранных дел И ндонезии Адам М алик и министр  
иностранных дел Индии Сваран Сингх в опубликованном  здесь совмест
ном  ком м ю н ике  о состоявшихся м еж д у ними переговорах подтвердили  
приверженность принципам Бандунга и принципу неприсоединения. Сва
ран Сингх приветствовал в ком м ю н ике  намерение Индонезии вернуться 
в О О Н  и  прекращ ение конф ронтации м еж д у  И ндонезией и  Малайзией, 
а  М алик выразил на д е ж д у  на разреш ение спорны х проблем  м еж д у Индией 
и  Пакистаном «путем  м ирны х переговоров, на основе Таш кентской дек
ларации»,

П о вьетнамскому вопросу а  ко м м ю н и ке  отмечается необходимость  
продолж ения усилий, направленных н а  достиж ение м ирного  урегулирова
ния конф ликта  п уте м  переговоров в  во зм о ж н о  короткий  ср о к и в соот
ветствии с Ж еневским и соглашениями 1954 года. В качестве одного  из 
предварительных условий для этого  министры отметили необходимость  
нем едленного прекращ ения бом бардировок С еверного Вьетнама.

(ГАСС).

Бои в Южном 
В ь е т н а м е

ХАНОЙ, 8 сентября. (ТАСС). 
Бойцы Армии -освобождения Юж
ного Вьетнама нанесли 16 августа 
внезапный удар по расположению 
южновьетнамских марионеточных 
войск в провинции Тэйнинь. Как 
сообщает агентство ВИА, ссылаясь 
на агентство Освобождение, в ре
зультате сокрушительного мино
метного огня, открытого патриота
ми, противник потерял убитыми и 
ранеными 380 солдат и офицеров.

16 и 21 августа южновьетнам
ские партизаны сбили два амери- 
кайских самолета в провинции 
Куангнам, которые бомбили мир
ные деревни и разбрасывали ядо
витые химические вещества.

20 августа южновьетнамские 
патриоты отбили атаку американ
ского батальона морской пехоты, 
совершавшего карательную опера
цию в районе деревни Локгуй про
винции Куангнам. Каратели поте
ряли убитыми и ранеными 77 сол
дат.

ЗА З А К Р Ы Т Ы М И  ДВЕРЯМИ
ЛОНДОН, 8  сентября. Коррес

пондент ТАСС Е. Павлов передает:
Здание «Мальборо-хауз»; в Лон

доне, в котором проходит конфе
ренция стран содружества наций, 
окружено в эти дни плотной стеной 
официального молчания. Предста
вителей печати не очень-то балуют 
сообщениями о том, что происхо
дит за закрытыми дверями зала, 
где заседают представители прави
тельств стран содружества.

На вчерашней пресс-конферен
ции после утреннего заседания, к 
примеру, было сообщено лишь, 
что выступали министр иностран
ных дел Замбии Капвепве, воз
главляющий делегацию своей стра
ны, и министр финансов Замбии 
Вина, которые, соответственно, 
внесли предложения об условиях 
урегулирования южнородезийсКЪй 
проблемы и сообщили об экономи
ческих проблемах Замбии в свете

английских «санкций против Юж
ной Родезии». Генеральный секре
тарь содружества наций Арнольд 
Смит счел нужным повторить, что 
и в дальнейшем пресс-конферен
ции будут предельно краткими и 
«подробности» сообщаться не бу
дут.

Журналисты, уже не в первый 
раз освещающие конференции 
глав правительств стран содруже
ства наций, не припоминают по
добной «завесы молчания». Она 
вызвана крайне напряженной об
становкой, в которой собралась 
конференция этого года. Африкан
ские государства — члены содру
жества решительно ,  требуют от 
английского правительства прекра
тить потакательство расистскому 
режиму Смита и принять против 
южнородезийских расистов реши
тельные и действенные меры.

6 сентября перед участниками кон
ференции выступил премьер-ми
нистр Англии Вильсон. Оценивая 
эту речь, глава делегации Замбии 
министр иностранных дел Капвеп
ве указал в своем вчерашнем вы
ступлении, что Вильсон искусст
венно «затуманивает» вопрос, сво
дящийся к необходимости покон
чить с новым очагом расизма в 
Африке. Он еще раз выдвинул 
требование применить против ре 
жима Смита вооруженную силу 
чтобы восстановить права коренно
го населения Южной Родезии. 
Капвепве потребовал и расшире
ния так называемых «шести пунк
тов», на основе которых англий 
свое правительство соглашается на 
«урегулирование южнородезийско
го вопроса». Обсуждение основно
го вопроса повестки дня конферен
ции стран содружества наций про
должается.

В К О М И Т Е Т Е  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Й  Б Е З О П А С Н О С Т И  
П Р И  С О В Е Т Е  М И Н И С Т Р О В  С С С Р

В августе 1 9 6 6  года за проведе
ние подрывной деятельности аресто
вана туристка из ФРГ Мартина Киш
ке, сотрудница редакции газеты

«Франкфуртер рундшау», которая, 
прикрываясь своим положением жур
налистки, занималась по заданию 
западногерманских разведорганов

сбором шпионских сведений на тер
ритории Советского Союза.

По делу ведется следствие.

ВАШИНГТОН, 9 сентября. 
Корр. ТАСС В. Вашедченко пере
дает:

Под тяжестью войны во Вьетна
ме американская экономика нача
лам давать перебои.■ Президент 
Джонсон направил вчера конгрес
су СШ А послание, в котором он 
предлагает принять ряд срочных 
мер, чтобы ослабить давление на 
американскую экономику и защи
тить, как он выразился, интересы 
американского народа.

Президент объявил о намерении 
сократить все федеральные расхо
ды, насколько это возможно. Это 
затронет главным образом расхо
ды на социальные нужды амери
канского населения. Джонсон пред
ложил, чтобы конгресс отменил 
существующие сейчас специаль
ные налоговые скидки на расходы 
на капитальное оборудование и 
промышленное строительство. Он 
предложил также ослабить ограни
чения на предоставление кредита, 
и, в частности, снизить непомерно 
высокие учетные ставки на кредит.

В своем послании, о котором он 
объявил на пресс-конференции в 
Белом доме, президент предупреж
дает, что могут потребоваться дру
гие долгосрочные меры для того, 
чтобы сохранить равновесие меж
ду расширением экономики и фи
нансированием войны во Вьетнаме.

Президент Джонсон указывает в 
своем послании, что непрерывный

рост цен на продовольствие, на об
служивание и на промышленные 
товары угрожает непрочно сбалан
сированной структуре зарплаты и 
стабильности цен. Большинство 
американского населения, напом
нил президент,—1 это люди с ограни
ченными доходами. Более 20 мил
лионов американцев зависят от со
циальных пособий. Миллионы дру
гих живут на скромные пенсии, 
личные сбережения... Инфляция, 
добавил Джонсон, подрывает кон
курентоспособность американской 
промышленности в мировой тор
говле.

В последнее время, указал 
Джонсон, мы наблюдали сокраще
ние положительного торгового ба
ланса, имеющего столь важное 
значение для международного пла
тежного баланса СШ А.

В бюджете на 1967 финансовый 
год общие расходы опеределены в 
размере 112,8 миллиарда долла
ров, из них 58,3 миллиарда —  на 
военные нужды. Президент Джон
сон исключает возможность какого- 
либо сокращения военных расходов 
и подчеркивает в своем послании, 
что сокращение расходов феде
рального правительства может 
быть осуществлено лишь за счет 
невоенных расходов.

Я уже распорядился, объявил 
Джонсон, сократить второстепен
ные федеральные программы в 
1967 финансовом году на полтора 
миллиарда долларов.

А м е р и к а н ц ы  б о м б я т  К а м б о д ж у
ПНОМПЕНЬ, 8 сентября. 

(ТАСС). Вертолет американских 
военно-воздушных сил обстрелял 
вчера кхмерскую пограничную де
ревню Кхумкшет в провинции 
Свайриенг, сообщает Кхмерское 
агентство печати. Среди мирного

населения деревни имеются уби
тые и раненые. 4 сентября из ми
нометов подверглись обстрелу три 
другие кхмерские пограничные де
ревни в провинции Кампот. В ре
зультате обстрела два человека 
убито и пять ранено.

Расширение военного строительства 
в Ю ж н о м  В ь е т н а м е

НЬЮ-ЙОРК, 9 сентября. 
(ТАСС). Расширяющаяся агрессив
ная война американских империа
листов в Южном Вьетнаме измени
ла первоначальные сметы амери
канских строительных программ в 
стране.

Понадобились дополнительные 
средства для финансирования про
ектов, осуществляемых сейчас кон
сорциумом «РМ К » — группой 
американских строительных компа
ний, заключивших контракты на 
сумму 800 млн. долларов.

Как сообщает корреспондент 
агентства АП из Сайгона, увеличе
ние издержек было вызвано требо
ваниями о расширении площади 
причалов для принятия сильно воз
росшего числа судов, прибываю
щих в Южный Вьетнам из Соеди
ненных Штатов. Консорциум стро
ит аэродромы для реактивных са
молетов, глубоководные порты, 
торговые склады, электростанции, 
военные склады, казармы, госпита
ли и другие объекты.

Б а р р и к а д ы  в К о р д о в е
БУЭНОС-АЙРЕС, 9 сентября. 

(ТАСС). Пулями и слезоточивыми га
зами встретила полиция участников 
студенческой демонстрации в арген
тинском  городе Кордова. Один из 
студентов тяжело ранен. Столкнове
ния м еж д у студентами и полицейски

ми продолжались всю  ночь. К  утру  
в центре города выросли баррика
ды. М ногие демонстранты арестова
ны. Студенческая демонстрация на
чалась в знак протеста против анти
демократических действий аргентин
ско го  правительства в университетах 
страны.

РАСИСТЫ ПРОДОЛЖАЮТ ПОЛИТИКУ ФЕРВУРДА

Р Е Д А К Ц И О Н Н О М

ш а ш *

К Н И Г А

Р А С П У Х Л А

ОТ ЖАЛОБ
НА БОЙКОМ 
М Е С Т Е

Бойким местом в поселке 
Тимирязевском называют ла
рек, открытый на Ново-Трак
товой улице Тимирязевским 
рабкоопом. Торгуют в ларь
ке вечерами, ассортимент — 
водка (изредка бывает и пи
во), консервы и конфеты.

Ларек стоит на тракте, не
далеко от санаториев. Среди 
его посетителей немало и са
наторных больных. Пьяницы 
собираются в садике, распо
ложенном рядом с магази
ном, пьют, спят, дерутся. Са
дик захламлен битым стек
лом, окурками, бумагой.

Неужели руководителям 
Тимирязевского рабкоопа не 
ясно, что винный ларек ■— 
плохой сосед для сквера?

Е. ОСИПОВА - МАЛЫ
Ш ЕВА, пенсионерка;
М. ГУСЕВА, медсестра 
туберкулезного санато

рия для взрослых.

Часто от работников универмага 
г. Томска можно услышать грубость. 
Однажды я был свидетелем такого 
случая: покупатель хотел приобре
сти телевизор в кредит. Продавец 
секции культтоваров т. Кухарская 
разговаривала с ним высокомерно, 
грубила. Заведующая секцией 
т. Путсова поддержала т. Кухарскую 
и тоже обрушилась на покупателя. 
Тогда покупатель попросил кни
гу жалоб. Книгу подали, но она 
до последней страницы была исписа
на. Позднее я просмотрел книгу жа
лоб. Сколько там было записей воз
мущенных людей!

Нередко в универмаге нарушаются 
правила торговли. Так, заведующая 
секцией дамского салона готовой 
одежды М. 3 . Галиторова оформила 
в кредит пальто за 220  рублей (та
ких пальто не было даже на складе), 
а продала цигейковую доху, которые 
в кредит не продаются. За это же 
была наказана предшественница 
М. 3. Галиторовой Т. М. Молокова. 
Нарушается в магазине очередность 
продажи холодильников и других де
фицитных товаров. Директор уни
вермага тов. Поскребышева не реаги
рует на замечания.

В. НРАЮШКИН, 
заведующий отделом торговли 
и общественного питания коми
тета народного контроля Киров
ского района.

ДОБРАЯ П РОФ ЕССИ Я
Много лет я встречаюсь с ра

ботниками томских магазинов.
Знаю, как многие из них любят и 
ценят свою профессию. Те поку
патели, что часто бывали в ма
газине №  1  гастрономторга, пом
нят Леонида Ивановича Паутова.
Несколько лет стоял он за при
лавком. Без суеты, доброжела
тельно встречал каждого, быстро 
и аккуратно исполнял просьбы.
Сейчас Леонид Иванович —  за
меститель директора крупного 
магазина.

Не так давно, окончив школу 
при нашем торге, пришла в мага
зин IN» 1 Аня Суворова. Ее ува
жают и коллектив, в котором она 
трудится, и покупатели. За ее 
прилавком —  образцовый поря
док, товары размещены так, что 
каждый из них бросается в гла  ̂
за. Аня поможет выбрать покуп

ку, расскажет о любом товаре.
Анна Суворова выпускница 

школы нашего . гастрономторга. 
Там готовят младших продавцов 
продовольственных товаров.
Шесть месяцев изучают выпуск
ники школы товароведение, тех
нику организации торговли, са
нитарию и гигиену и другие дис
циплины, ежедневно проходят 
практику в магазинах под руко
водством опытных продавцов.

Молодежь всегда вносит новое 
в работу. Многие, из ранее окон
чивших школу выдвигаются 
на руководящую работу, за
меняют ушедших на пенсию 
продавцов. Молодежь >— • до
стойная смена старшим!

■| В. СУПЬЯН,
инструктор торга «Гастроном».

У вещевают, 
7ft у  р я т...

Вячеслав Анисимов, элек
трик второго цеха Томского 
электромеханического завода, в 
1964 (!) году взял пять книг, 
которые он и по сей день не 
вернул.

Другой незадачливый люби
тель литературы, инженер 
Ефим Семенович Гитман в про
шлом году взял три книги, но 
возвращать их пока не думает.

Однако нельзя полагать, что 
все читатели не вовремя возвра
щают взятые книги. Книги воз 
вращают, но в каком виде? 
Жалкие, растрепанные, покры
тые плесенью. Иначе говоря, 
читатель берет книгу, а возвра
щает макулатуру. Студентка 
приборостроительного технику
ма Мезенцева учебник «Низко
частотные усилители» возвра
тила. но предварительно вырва
ла из него 17 страниц. Дурно
му примеру Мезенцевой после
довала оператор трамвайного 
треста Лариса Слободнюк. 
Учебник «Курс физики», воз
вращенный ею в библиотеку 
«похудел» на несколько десят
ков страниц.

В читальном зале библиоте
ки им. А. С. Пушкина ежеме
сячно выходит из строя 10— 13 
книг. В абонементе число книг, 
превращенных в макулатуру, в 
месяц достигает 30. Вот к чему 
приводят небрежность и вар
варское отношение к библио
течной книге.

Нередкр тех, кто варварски 
обходится с книгой, библиотеч
ные работники увещевают, жу
рят. А  надобно бы власть упо
требить. Ведь библиотечная кни
га —  это не только духовная 
ценность, но и социалистическая 
собственность, охраняемая госу
дарством по всей строгости за
кона.

В. СОКУРЕНКО.

По рецепту 
б\ а б у ш е к

Мы проходим учебную прак
тику в учебно-производственной 
столовой №  4 первого Томского 
треста столовых. Будущую спе
циальность любим, нам нравит
ся коллектив, в котором мы про
ходим практику. Не по его вине 
мы не имеем условий для на
шей учебы.

Дело в том, что оборудование 
в столовой очень старое, оно 
постоянно выходит из строя. Мы 
должны знать не только техно
логию приготовления пищи, но 
и организацию производства в 
целом и отдельных рабочих 
мест, разбираться в оборудова
нии. А  в столовой протирочная 
машина постоянно ломается, 
приходится картофельное пюре 
готовить по рецепту наших ба
бушек — вручную. Часто не ра
ботают жарочные шкафы, и мы 
не можем научиться правильно 
готовить запеченные блюда 
и т. д.

Ежедневно на практику при
ходят 4 0 — 45 человек, но раз
девалки в столовой нет.

Сейчас сокращена программа 
обучения в техникуме, и за ко
роткий срок мы должны на
учиться очень многому. Пока 
для этого условий нет.

Т. ГОБРУСЕНКО, Т. КУ
РОЧКИНА, Н. ГРИШКЕ
ВИЧ, учащиеся Томского 
техникума общественного 
питания.

В таком состоянии находит
ся агрегат для производства 
кирпича в Уткинском леспром
хозе Верхнекетского района. А 
ведь этой машиной еще можно 
пользоваться. В негодность она 
пришла не из-за чрезмерной 
эксплуатации. Агрегат не рабо
тал. Его только перетаскивали 
с места на место. Сейчас он на
ходится на свалке.

И. КАТУСЕНКО.

НЬЮ -ЙОРК. П равящ ая п а ртия  ЮАР 
подтвердила свою  «непоколебим ую  
реш им ость» пр од олж а ть  п о л и ти ку  
п о ко й н о го  прем ьера Ф ервурда . Об

этом сообщ ает корр еспо нд е нт а ген т
ства Ассошиэйтвд Пресс из К е й п та у 
на.

(ТАСС).
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Редакция «Красного знамени» получила такое письмо: «Я была 
больна бронхиальной астмой 37 лет. Страдала тяжелыми головны
ми болями, атеросклерозом , бессонницей и другим и болезнями. М е
сяцами лежала в резных клиниках. Принимала несметное чис
ло всяческих медикаментов. Но ничто не избавляло меня от стра
даний. И, только побывав в Новосибирске у  кандидата медицин
ских наук К. П. Бутейко, я почти полностью избавилась от всех пе
речисленных болезней. Хотелось бы, чтобы в газете было расска
зано о работе доктора Бутейко, о научных основах его метода.

А. Алексеевская, г. Томск».
Мы попросили выполнить эту просьбу новосибирского жур

налиста Владимира Когана и ниже публикуем его рассказ.

дили головные боли. После пере
хода на лечение по методу Бутей
ко семья старушки всполошилась 
— все стали опаздывать на рабо
ту. Бывшая больная перестала бу
дить молодых и стала спать креп
ким, как в детстве, сном. Просы
палась посвежевшая, отдохнув
шая.

Другой случай. Пришел как-то 
к Бутейко бывший больной: рань
ше у него была инвалидность вто-

ним из тягчайших и мучитель
нейших недугов — астмой.

«Комбайн» представляет собой 
сложный комплекс, блок че
тырнадцати синхронно работаю
щих электронных приборов. На 
стол кладут больного, опутывают 
его разными проводами и провод
ками, и приборы вступают в дей
ствие. Они «выслушивают», «вы
стукивают», замеряют различные 
показатели жизнедеятельности

у меня, ее сомнения рассеялись 
после бесед с десятками излечив
шихся людей).

Надежда Степановна Насонкина, 
побывав в Ленинграде, поставила 
на ноги несколько десятков чело
век буквально за месяц. Потом 
состоялось обсуждение результа
тов °е работы в одной из ленин
градских поликлиник. «Бывший 
больной», старый большевик Пла
тонов, рассказывая о том, как он

О п е р а т о р  новосибирской 
студии кинохроники Всеволод 
Михайлович Сушкевич рас

сказал:
— Четыре года тому назад по

лошили меня в одну из городских 
клиник. Врачи осмотрели и пере
глянулись. Ничего приятного на 
их лицах я не прочел. Я понимал: 
с .такой коллекцией болезней, как 
у меня, вряд ли можно сказать 
что-нибудь обнадеживающее: ги
пертония, стенокардия, бронхи
альная астма. И как завершающее 
дополнение — два инфаркта.

Лежу пластом. Самочувствие 
никудышное, настроение, естест
венно, и того хуже. Приходят вся
кие мысли насчет бренности зем
ного существования.

И вдруг приходит ко мне прия
тель, сценарист Володя Черных.

— Слушай, есть такой врач — 
Бутейко. Говорят, что он изле
чивает от астмы, поправляет ды
хание...

— А  лекарства?
— В том-то и дело, что ника

ких лекарств. Волевая нормализа
ция дыхания.

Откровенно говоря, на меня со
общение Володи не произвело осо
бого впечатления. Уж если лекар
ства ничего поделать не могут, что 
там говорить о какой-то нормали
зации дыхания! Да еще волевой! 
Какая уж тут воля, когда почти 
непрерывно таскают кислородные 
подушки — приступ за присту
пом, удушье за удушьем.

— Ну, так что? — спрашивает 
Черных. — Попробуем?

А мне было уже все равно. 
Только махнул рукой:

—  Ладно, пробуй.
Оказалось, что попасть на при

ем к Бутейко не так-то просто. 
Никакой клиники у него нет, ни 
одной койки. Больные просто при
ходят в лабораторию, тут он их ис
следует, тут с ними беседует, по
казывает, как и что надо делать, и 
они уходят домой. Володя Черных 
все-таки договорился, и меня при
везли на прием к Константину 
Павловичу. Уложили на «ком
байн», обследовали. Потом он мне 
показал, как правильно надо ды
шать. Й я начал заниматься.

С того дня у меня не было ни 
одного приступа астмы. Давление 
почти в норме. Самочувствие хо
рошее. Не только работаю в горо
де, но даже по командировкам мо
таюсь.

...Рассказов, подобных приведен
ному выше, я наслушался много. 
Просидев день за днем в лабора
тории К. П. Бутейко довольно дли
тельное время, я наблюдал со  сто
роны за тем, как Константин 
Павлович разговаривает с больны
ми, кай они на него доверчиво, 
преданно, благодарно смотрят, 
как он замеряет параметры их 
дыхания и затем нормализует его.

Это было интересно. Но еще ин
тереснее оказалось беседовать с 
больными и бывшими больными. 
Рассказы были самые разные — 
и трагические, и с оттенком юмо
ра, и со слезами благодарности 
Не было только равнодушных со
общений. Я не видел ни однбго 
человека, который сказал бы мне, 
что Бутейко ему не помог.

Было и такое. Молодой биолог 
Могилевская заметила в разгово
ре:

А такобам ы ая
н е и з б е ж н о с т ь
— Я не верю в метод Бутейко,

— и, разведя руками, добавила:
— -Но он меня вылечил от голов
ных болей.

Инженер-механик Саблин носит 
с собой толстую тетрадь, где за
фиксированы все этапы его лече
ния и изменение самочувствия. 
Он пришел к Бутейко со стено
кардией. Сейчас приступов нет.

— Интересно вот что... — Саб
лин перелистывает тетрадь, нахо
дит там что-то: — Интересно, что 
уходят не только приступы — ухо
дит лишний вес. Я. скинул семь 
килограммов. Стало легче ходить, 
легче дышать. При моем росте 
норма — 75 килограммов. Сейчас 
уже дошло до 82. Думаю, что в 
ближайшее время приду в норму. 
Да! И вот еще что. В начале ле
чения объем легких у меня был 
маленький — две тысячи кубиче
ских сантиметров. А  теперь, через 
полгода, четыре тысячи.

’Здесь, на «комбайне», побыва
ли люди с разных концов страны. 
В карточках регистрации — Мо
сква, Ленинград, Владивосток, 
Чита, Томск, Рига, Баку, Алма- 
Ата, Воркута и т. д. Одни услы
шали о чудесном методе исцеле
ния от выздоровевших больных, 
другие узнали из лаконичных га
зетных сообщений.

Фотограф из Звенигорода Чер
касской области Майданец про
чел благодарственное письмо вы
леченных астматиков в ялтинской 
городской газете. А дело было 
так. На отдых в Ялту приехала 
помощница Бутейко врач Марина 
Павловна Одинцова. Заглянула в 
легочный санаторий, познакоми
лась с врачами. Посидела около 
больных. И позднее избавила аст
матиков от удушья.

Прочтя заметку об этом в газе
те, Майданец поехал в Сибирь. Од
ного его не отпустили — с ним 
отправилась жена. В поезде при
ходилось принимать таблетки тео- 
федрина, почти непрерывно де
лать уколы.

Мы встретились с Майданцом 
через неделю после его приезда в 
академгородок. Он был как-то 
удивлен.

— Уже неделю нет приступов,
— говорил он растерянно. — Са
мочувствие хорошее. Дышу нор
мально, без удушья. Не принимаю 
никаких лекарств.

В лаборатории уже появились 
свои, «бутейковские», анекдоты. 
Рассказывают, что одна старушка 
из Бердска пятнадцать лет почти 
не спала. Давление у нее было 
фантастически высокое*, не прохо-

рой группы, а теперь комиссия и 
третью не дает. Что делать? «Как 
что? — удивился Бутейко. — 
Идти работать, только и всего». 
«А  можно?» — удивился пациент. 
«Безусловно», — ответил Бутей
ко. И истосковавшийся за пятнад
цать лет по работе человек отпра
вился на производство.

Безмерна благодарность людей, 
избавившихся от тяжких страда
ний. Я читал в лаборатории пись
ма излеченных —  их сотни, они 
заполняют специальный ящик и 
письменные столы, они уже не по
мещаются в картотеке. Невозмож
но читать без волнения эти стро
ки. Одна из больных начинает свое 
послание так:

«Дорогой Константин Павлович! 
Я счастлива!! Я живу!!! Я дышу!!! 
Спасибо вам за то, что вы вытащи
ли меня из могилы!»

С этой молодой женщиной Бу
тейко встретился в одной из ленин
градских клиник. Ее долго не мог
ли вывести из астматического ста
туса, приступы удушья почти не 
прекращались и слились в один, 
непрерывный приступ. Лечащий 
врач вполголоса высказал Бутей
ко свое мнение насчет очевидно
го исхода этого случая...

— Посмотрим, посмотрим, — 
сказал Константин Павлович, са
дясь около койки больной.

И вот через месяц — это пись
мо. Женщина уже дома. Она выш
ла на работу. После слов благо
дарности и восклицательных зна
ков — деловой и подробный рас
сказ о самочувствии. Это — не
пременное условие, которое ста
вит Бутейко перед своими паци
ентами. Ибо он в общем-то зани
мается н е ■лечебной практикой, он 
ученый, ведет исследовательскую 
работу, ставит перед коллективом 
своей лаборатории вполне опре
деленные научные цели и задачи.

Лаборатория функциональных 
методов исследования института 
цитологии и генетики Сибирского 
отделения Академии наук СССР 
размещается в четырех небольших 
комнатах. Самая большая из них 
меньше всего похожа на лечеб
ное помещение. Я бы сказал, она 
скорее напоминает кабинет физи
ка. Кругом провода разных цве
тов и калибров, приборы, прибо
ры, приборы, диаграммы и схемы 
на стенах. Посреди комнаты — 
большой стол. Все это вместе взя
тое называется «медицинский ком 
байн». Урожай, собираемый при 
помощи этого странного сооруже
ния, — точные диагнозы и изле
чивание людей, страдающих од-

организма. Одновременно снимают 
двенадцать электрокардиограмм, 
записывают звуки сердца, график 
пульсации кровеносных сосудов, 
замеряют процент содержания кис
лорода и углекислого газа во вды
хаемом и выдыхаемом воздухе 
и т. д.

Как же врач разберется во всей 
совокупности полученных данных? 
Ему поможет электроника. В рас
шифровке особенно сложных за
писей участвует электррнно-счет- 
ная машина. Сопоставив получен
ные материалы, можно сделать оп
ределенные выводы о зависимости 
между ритмом, глубиной и качест
вом дыхания и сужением или 
расширением кровеносных сосу
дов, бронхов.

Итак, задачи.
На перечисление задач у Бу

тейко уходят как раз все пальцы 
обеих рук. Он загибает их один за 
другим:

— Разработка принципиально 
новых методов сбора информации 
о состоянии организма путем его 
комплексных исследований. Авто
матизация обработки полученных 
данных. Применение новых мате
матических методов обработки 
физиологической информации. Ав
томатическое управление экспери
ментом при помощи электронно- 
вычислительной машины. Поиск 
правильных физиологических пу
тей нахождения причин заболева
ний. Разработка методики прове
дения эксперимента в физиологи
ческих условиях. Разработка диаг
ностики. Выяснение взаимодейст
вия закономерностей функций в 
организме с объективным отобра
жением их на математическом 
языке. Разработка принципиаль
но новых методов профилактики и 
лечения наиболее частых заболева
ний человека. И, наконец, внедре
ние в практику.

На последнее доктор Бутейко 
обращает особое внимание. Его 
частые выезды в Ленинград, Моск
ву и другие города сопровождают
ся демонстрацией волевой норма
лизации дыхания, а возвращения 
в Новосибирск связаны с увеличе
нием потока писем благодарных 
«бывших больных», как часто они 
подписываются под посланиями.

Апробация нового метода про
водится не только руководителем 
темы. Выше уже рассказывалось 
о посещении Мариной Павловной 
Одинцовой Ялты (кстати, когда 
Одинцова впервые услышала о 
работе Бутейко, она отнеслась к 
этому весьма скептически. Как, 
впрочем, и я. Но так же, как и

во время первой мировой войны 
был отравлен газами и вскоре пос
ле этого у него начались присту
пы удушья, которые мучили его 
тридцать четыре года, и как он 
счастлив теперь, чувствуя себя 
здоровым, — рассказывая все это, 
немало повидавший в жизни, му
жественный человек вдруг запла
кал и поцеловал у смутившейся 
Надежды Степановны руку.

В Бердске на участке врача Го
лубевой до применения метода Бу
тейко за квартал было в среднем 
428 дней нетрудоспособности, из 
них 235 дней — больничных. Пос
ле применения волевой нормали
зации дыхания это число резко 
упало — до 36. И ни одного дня в 
стационаре.

Любопытен диапазон примене
ния метода Бутейко. Выше в ос
новном рассказывалось о лечении 
бронхиальной астмы, ибо сейчас 
лаборатория занята проблемой 
астмы. Но в активе Константина 
Павловича — еще и стенокардия, 
и облитерирующий эндартериит, 
и гипертония, и интоксикация пе
риода беременности, и непроиз
вольные выкидыши.

Многое в том, что Бутейко наз
вал «волевой нормализацией дыха
ния», ждет своего теоретического 
обобщения и детальной разработ
ки. Многие результаты — и, за
метьте, ни одного случая ухудше
ния состояния здоровья , — ждут 
своего изучения. Здесь простор не 
только для медиков, но и для био
химиков, биофизиков, физиологов 
и других специалистов, занятых 
изучением такого сложного яв

ления, как жизнедеятельность.
Что же такое метод Бутейко и 

какова его теоретическая база?
Я расскажу об этом крайне 

сжато и схематично, чтобы не за
лезать в дебри. Эпицентр новой 
теории — дыхание, а в нем?— угле
кислота. Бутейко считает, что 
глубокое дыхание'не только не по
могает организму бороться с забо
леванием, но и усугубляет его. И 
вот почему:

—  Для всех веществ, потреб
ляемых организмом, существуют 
определенные нормы, — расска
зывает Бутейко. — И, хотя все 
они важны для нормального проте
кания жизненных процессов, неко
торым из них природа все-таки от
дает предпочтение. Так, исследо
ваниями, проведенными в нашей 
лаборатории и других научных под
разделениях, выяснено, что чрез
вычайно важным веществом, без 
точного соблюдения концентра

ции которого не могут протекать 
важнейшие процессы в организме,

является углекислота. Когда орга- =  
низм здоров, все процессы обмена == 
веществ протекают нормально. Но g  
вот в силу каких-то причин — g  
травма, нервное потрясение, посто- g  
янное напряжение, заболевание Ц 
какого-нибудь важного органа — == 
у человека нарушается дыхание. =  
Незаметно для самого себя он на- g  
чинает дышать глубже, чем это g  
«запрограммировано» для него g  
природой. Существует в£сьма =  
вредное мнение — к сожалению, =  
оно широко распространено, — что =  
чем глубже дышит человек, тем g  
для него полезнее. Это не так. Ц 
Глубокое дыхание приводит к g  
максимальному выведению угле- =  
кислоты из организма. Начинает- == 
ся углеродное голодание. А  угле- =  
род, как теперь неопровержимо =5 
доказано, является важнейшей со- g  
ставной частью всех химических вс 
процессов, протекающих в клет- =  
ке. Защищаясь от недостатка угле- =  
рода, организм прибегает к реши- g  
тельным мерам. Суживаются со- g  
суды, чтобы предотвратить быст- g  
рый ток крови и выведение угле- g  
кислоты из • тканей. Неприятно =  
пораженное замедлением тока кро- =  
ви сердце, которое имеет свой ре- =  
жим работы, усиливает напор. Вот g  
вам и повышенное давление, ги- g  
пертония. Благодаря усиленной g  
работе сердца кровь преодолева- g  
ет суженные сосуды и все-таки по- =  
ступает в легкие в прежней норме, == 
усугубляя углеродное голодание, g  
Остается только один метод удер- g  
жания бесценного газа — пере- g  
крыть ему пути на выходе. И орга- == 
низм прибегает к спазмам брон- == 
хов. Вот вам и астма. Начинается == 
приступ, наступает удушье. Боль- g  
ному говорят: дышите глубже, g
хватайте кислород! Он послушно g  
хватает кислород и... выводит из =  
организма углерод. На несколько =  
минут ему становится легче. Но =  
процессы в организме идут с преж- g  
ней силой, и для них вновь не хва- g  
тает углекислоты, причем, чем g  
дальше, тем больше — ведь ды- == 
шал-то человек глубоко, и про- =  
цент углерода снизился еще на == 
несколько единиц. И- вновь орга- g  
низм прибегает к самозащите, и g  
вновь ему мешают — «дышите g  
глубже». Мы говорим больным, =  
приходящим к нам: перестаньте =  
дышать глубоко. Дышите мельче g  
и реже. Парадокс? Да, парадокс, g  
но придуманный самой природой, g  
Более того, мы заставляем не толь- g  
ко реже дышать, но и делать в оп
ределенной последовательности за- g  
держки дыхания. Инженер Саб- g  
лин, начиная лечение, мог задер- g  
жать дыхание лишь на 20 се- g  
кунд. А теперь он может не ды- g  
шать в течение ста сорока секунд! ~  
Это при стенокардии!

В ответ на мое предложение g  
рассказать в газете о сути волевой g  
нормализации дыхания Константин g  
Павлович сказал:

— Этого делать не следует. =  
Метод на первый взгляд кажет- =  
ся чрезвычайно простым и доступ- =з 
ным, и люди часто не удержива- g  
ются от искушения самим попро- g  
бовать его<«?Между тщ н,,„пример =  
нию волевой нормализации должны g  
предшествовать специальные, об- =  
следования. Кроме того, известно, g  
что нет ничего более рискованного, =  
чем самолечение. Поэтому самый Ц 
короткий и разумный путь такой: g  
облздрав, горздрав или Другие =  
учреждения присылают к нам вра- == 
чей, которые проходят у нас спе- =  
циализацию — на это не потре- g  
буется много времени, достаточно g  
месяца— и, возвратившись домой, g  
лечат больных по нашему методу, g

...На первое января нынешнего Ц 
года в списке вылеченных —  =  
1.000 человек. Пусть эта цифра g  
вырастет во много раз!

Вл. КОГАН. Щ
г. Новосибирск,
академгородок. =
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И Н ОСТРАН Н Ы Й  -  '  Т  а  к  п о с т у п а ю т  с  °  в  е  т  с  к  и  е  л  ю  д  и
Ю М О Р

А У Т С А Й Д Е Р Ы  
Н А Б И Р А Ю Т  ОЧКИ

В семи городах прошли 
в четверг очередные матчи 
чемпионата страны по фут
болу, в которых в общей 
сложности было забито во
семнадцать мячей.

Бессменные лидеры чем
пионата — динамовцы Кие
ва уверенно начали встречу 
с футболистами донецкого 
«Ш ахтера». Уже в первом 
тайме они трижды добива
лись успеха, на что горняки 
ответили одним. К чести го
стей, они сражались до по
следних минут, но победа все 
же досталась динамовцам —- 
4:3.

Итак, киевляне в своей 
24-й календарной игре пер
выми достигли рубежа в 40 
очков.

Хорошо провели матч про
тив гостей — динамовцев 
Тбилиси — футболисты ба
кинского «Нефтяника». Их 
«запевала» Банишевский за- ' 
бил сам два гола, а третий 
провел его коллега Марка- 
ров. Динамовцы сумели от
ветить лишь двумя мячами.

Динамовцы Минска на 
своем поле взяли реванш за 
поражение в первом круге у 
ташкентского «Пахтакора» 
— 1:0. Набирают очки и ар
мейцы Ростова-на-Дону: на
своем поле они победили ле
нинградский «Зенит» — 3:0.

По одному очку вписали 
в свой актив и два аутсайде
ра — московский «Локомо
тив» и одесский СКА. Же
лезнодорожники в Лужни
ках сыграли вничью с земля- 
ками-двнамовцами — 1:1,
а армейцы Одессы свели 
вничью матч в Ереване с ме
стным «Араратом» — 0:0. 
Также нулевой ничьей закон
чилась встреча «Черномор
ца» с «Кайратом».

(ТАСС).

I  Х Р О Н И К А  Ф У Т Б О Л А
Начался ф инальны й  тур н и р  

чем пионата области по ф утбо— 
лу> в котором  уча ствую т  во-Т  
семь ком анд , по ка за в ш и х  л у ч 
ш ие результаты  в предвари
тельн ы х и гр а х : «М отор», «Звез
да», «Темп» «Труд», ГДО, 
«У рож ай» (А сино), «Дина

мо» и «М еханизатор». Вот ре
зультаты  первы х встреч: 
«Темп» — ГДО — 1:2; «Дина
мо» — «М отор» — 3:1; «М еха
низатор» .«Звезда» — 1:0; 
«Труд» — «Динамо» — 0:0.

V
С остоялись отборочны е и гры  

первенства области по ф утбо
лу  £реди ю нош ей 1948 — 1950 
годов рож дения . Ю ные ф утбо
листы  «Х им ика» победили  
ком анд у  «Сокол» (2:0), а спа р 
таковцы  вы и грали  у ком анды  
«Восток» со счетом 5:2. Встре
ча ком анд  «Энергия» — «Темп» 
закон чи лась  пораж ением
«Э нергии» (2:3). Ю ные торпе 
довцы  нанесли пораж ение  «Ян
тарю»., Сейчас четы ре победи
теля соревнований  начали фи
нальны й  ту р н и р  в один к р у г .

ИЗВЕЩЕНИЕ
10 сентября, в 18 часов, 

состоится встреча заслужен
ного художника РСФСР Ро
галя Виталия Сергеевича с 
посетителями выставки его 
работ. Встреча проводится в 
художественном зале област
ного краеведческого музея 
(г. Томск, проспект имени 
Ленина, 73).

БЕЗ СЛОВ _  д  ПОЧЕМУ ВАС, СОБСТВЕННО, ИН
ТЕРЕСУЕТ, ЕСТЬ ЛИ У МЕНЯ ВАКЦИНА 
ПРОТИВ БЕШЕНСТВА?

Д А Р Ы  С Р Е Д Н Е Й  
АЗИИ И УКРАИНЫ

С кажды м днем томские магазины 

пополняются дарами уходящ его ле

та. Недавно поступили в продажу 
арбузы. Ожидается прибытие из 

Средней Азии ещ е 80— 90 тонн этих 

плодов. На пути к Томску и украин

ская слива —  около 80 тонн. На про

шлой неделе на станцию Том ск-гру- 

зовая пришли вагоны со станции 
Джетысай Узбекской ССР. В них —  

166 тонн винограда вы сокого каче

ства. Он уж е  поступил в продажу. С 

этой недели цена на виноград сни

жена,
А . ПАВЛОВ,

М А М О Н Т Ы  
НА УАУ-ЮАЕ

О бщ еизвестно, что  в древние  
времена на терри тори и  ны н еш 
ней си би рской  та й ги  в боль
шом количестве  обитали род
с тв е н н и ки  соврем енны х сло
нов — косм аты е м ам онты . С 
ка ж д ы м  годом мы получаем  
все больш е подтверж дений  их  
об итания  на тер р и то р и и  сов
рем енной Том ской  области. Вот 
что  написал на д нях  в редак
ци ю  ю ны й  ж и те л ь  поселка  Ар- 
гат-Ю л П ервом айского  района  
Коля П уд иков : «Недавно мы
ездили на р ы б а л ку  вместе с 
моим зна ко м ы м  Н. И. Остапен
ко . Когда мы проплы вали  на  
ло дке  м им о К у зь м и н с ко го  яра, 
я обратил вним ание на лежа
щ ий под яром ка ко й -то  пред
мет, напо м ин аю щ и й  длинны й  
с у к . Мы подъехали . Это оказал 
ся бивень м ам онта длиною  о ко 
ло д вух  с половиной метров. 
Вес его — больш е ш естидеся
ти кил ограм м ов . Сейчас этим  
бивнем  м ож н о  полю боваться в 
ш кол ьно м  музее».

ПО ЗАКОНАМ ПИОНЕРСКОЙ ЧЕСТИ
Вечером, в среду, к дежурному по 

областному управлению Комитета го
сударственной безопасности Павлу 
Ильичу Губенкову пришли две взвол
нованные девочки-школьницы.

— Вот, понимаете... Он сел и 
уехал. А  мы видели, что уронил...

И они протянули дежурному не
большой кошелек. В нем лежали ак
куратно сложенные 325  рублей. Д е
вочки рассказали, что они шли по 
проспекту имени Ленина. Около Д о
ма офицеров они увидели, как моло
дой человек, остановив такси, быст
ро сел в автомобиль и уехал. И з кар

мана у него выпал какой-то предмет. 
Это был кошелек с крупной суммой 
денег. Ученицы школы №  45 Лида 
Песикова и Света Варина, конечно, не 
знали имени владельца кошелька. А  
в это время студент второго курса 
ТП И  Валерий Трушляков метался по 
городу. Через несколько часов он дол
жен уезжать в Болгарию по туристи
ческой путевке. И вот, пожалуйста, — 
потерял все д ен ь ги -

Поиски привели Валерия сначала в 
милицию, а потом и к дежурному по 
У  К Г Б. Долго благодарил парень опе
ративных работников, а главное, за

мечательных девчат, которых увидеть 
сам он уже не мог: надо было торо
питься на поезд.

М ы позвонили директору школы 
№  45 Вениамину Георгиевичу Екимо- 
ву. Девочки оказались скромными, 
и в школе ничего не знали о случив
шемся. Вениамин Георгиевич расска
зал:

— Лида и Света учатся вместе в 
седьмом классе. Это — старательные 
девочки, хорошие ученицы. Коллектив 
школы, конечно, будет гордиться их 
поступком.

„.П оезд  уносит сейчас Валерия Тру-

шлякова все ближе к границам брат
ской солнечной Болгарии. М олодой  
человек бесконечно благодарен двум 
скромным девочкам, которые по
могли ему, чтобы эта долгожданная 
поездка не сорвалась. Должен он бла
годарить и родителей пионерок, вос
питавших честных и скромных доче
рей — повара яслей №  22 Марию  
Семеновну Песикову, слесаря лике
ро-водочного завода Алексея Михай
ловича Песикова, воспитательницу 
Дома ребенка Ольгу Викторовну Ва
рину и инженера Николая Влади
мировича Варина.

ПОГОДА
10 сентября по Томской

области ожидается перемен
ная облачность без осадков, 
ветер переменный, 3 — 7 мет
ров в секунду, температура 
днем — 17— 22 градуса
тепла.

11 — 12 сентября — места
ми дождь, ветер западный, 
7 — 12 метров в. секунду, 
температура ночью 5 — 10, 
дцем — 18— 23 градуса
тепла. Во второй половине 
ночью — 0 — 5 градусов тёп
ла.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Клятва Г иппо
крата»  •— 9-20. 11-10, 13, 14-50.
16- 40, 18-30, 20-20, 22-10. Фильм 
для взрослых.
М алый зал — «Первый учитель»
— 10. 12. 14. 16. 18, 20. 22. Фильм 
для взрослых.
Зал н и н о х р о н и ки  — «Подвиг» —
9- 30, 11-40, 13-50. 16. 18-10, 20-20: 
«Весна в Киеве», «Х уд ож н ик» , 
«Н ародный ар ти ст  Борис А ндре
ев» — 10-35, 12-45, 14-55. 17-05, 
19-15, 21-25.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Клятва Г и п по 
крата» — 10-30, 12-20, 14-10. 16,
17- 50. 19-40. 21-30. Фильм для 
взрослых.
Зеленый зал — «Клятва Г и п по 
крата»  — 9-30, 11-20, 13-10, 15, 
16-50, 18-40, 20-30, 22-20, Фильм 
для взрослых.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Ж а ркий  пол
день» — 9-40, 11-15, 12-50, 14-25, 
16, 17-35. 19-10, 20-45, 22-20.
Фильм для взрослых.
Малый зал — «Клятва Гиппо
крата»  — 9-20, 11. 12-40, ' 14-20. 
J6, 17-40, 19-20, 21. 22-35. Фильм 
для взрослых.

«ПИОНЕР»
— «Саванна и д ж ун гл и »  — 9-20, 
11, 12-40, 14-20, 16. «П иковая да
ма» — 17-40, 19-50, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «Снова ж и во й »  (две серии) —
10- 10, 12-55, 15-40, 18-25, 21-10.
Фильм для взрослых.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«— «Близнецы » г-4. 16. 18, 20, 22*

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 10 СЕНТЯБРЯ

18.00. Вам, малыши! 18.20. Фильм 
Центрального телевидения «Выстав
ка». 18.45. «Мир за неделю». 19.00. 
Иностранная кинохроника. 19.10. К 
50-летию Советской власти. «В кол
лективе моторостроителей». Выступ
ление директора завода «Сибэлектро- 
мотор» Б. Г. Извекова. 19.20. Концерт 
«Поет Джорджи Марьянович». 20.10. 
«Киноэкран сентября, октября». 
20.40. Новости. 21.00. Художествен
ный фильм «Молочник из Мяэкюла». 
(Детям до 16 лет смотреть не разре
шается).

§ ГОРСАД ЦИРК§
§ ПРОЩАЛЬНЫЕ ГАСТРОЛИ °
□ артистов Киевского цирка. □
□ В программе — большое раз-g
□ нообразное цирковое представ-g
□ ление в 2-х отделениях с уча-g
□ стием старейшего циркового g
о аттракциона о
g «КАДЫР-ГУЛЯМ» g
8 (акробаты на верблюдах). о
□ На арене — группа клоунов^ 
а Григорий Драбовский, Владимир g
□ Габелев и Виктор Галушка. □
□ На утренних представлены-g 
Еях — катание детей на верблю-о
□ дах и осликах.
° Начало представлений: в 20g
□ часов, в субботу— в 17 и 20 ча-о
□ cos; в воскресенье — в 12, 17 ип
□ 20 часов. g
□ Принимаются коллективные g 
S заявки от учреждений и школ. □□ gD gшоаоппосшсшаасшоаооааасюаопсшаоосга:?

ТОМСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ
объявляёт, что в среду, 21 сентября, в 2 часа дня, в актовом 

зале на ученом совете состоится
ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой степени доктора медицинских наук 
В. А . Колаевым на тему: «Системная волчанка (этиология, па
тогенез, экспериментальные исследования, клиника, лечение)».

С диссертацией можно ознакомиться в библиотеке медицин
ского института. *

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ им. С. М. КИРОВА

проводит прием на девятимесячные курсы по подготовке к 
вступительным экзаменам в институт в 1967 году на дневные, 
вечерний и заочный факультеты.

Для зачисления на курсы необходимо представить: заявление 
на имя ректора института, справку с места работы с указани
ем общего стажа работы и занимаемой должности, документ о 
среднем образовании в подлиннике.

Срок обучения на курсах — с 1 октября 1966 года до 1 июля 
1967 года.

Занятия будут проводиться три раза в неделю, с 17 час. 
40 мин. до 21 час. 40 мин. Для работающих во вторую смену 
занятия будут проводиться утром, с 9 час. до 13 час.

Оплата за весь период обучения в размере 23 руб. вносится 
одновременно с заявлением.

Документы принимаются в здании 8-го корпуса (г. Томск, 
улица Советская, 82, комната № 356, телефон 92-7-11), с 9 до 
12 час. и с 17 до 20 час. ежедневно, кроме воскресенья.

; Коллектив управления произ
водственно-технологи ч е с к о й 
комплектации треста «Томск- 
строй» с глубоким прискорбием 
извещает о смерти

ЕРЗУНОВОИ 
Нины Капитоновны 

и выражает соболезнование 
семье покойной.

Вынос тела состоится 10 сен
тября, в 16 часов, из квартиры 
покойной (г. Томск, улица Кар
ташова, 24).

СМУ-5 треста «Тюменьнефте- 
промстрой» приглашает на работу 
на вновь созданном строительном 
участке в поселке Стрежевом 
Александровского района высоко
квалифицированных рабочих по 
специальностям: плотники, печни
ки, каменщики.

Обращаться: г. Томск 12, пер. 
Нахановича, 3.

Требуются на постоянную рабо
ту на лесоучастке трактористы 
и рабочие. Квартира предостав
ляется.

Адрес: пос. Тимирязево, ул. Ок
тябрьская, 39, Тимирязевский 
учебно-опытный лесхоз.

г. Томск 50, типография М» 2 «Крас
ное знамя».
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